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Вчера шестая сессия Верховного Совета Грузинской С С Р  закон
чила свою работу. 

Сессия приняла Закон об охране природы Грузинской С С Р  
и Постановления о закладке ветрозащитных и полезащитных лесных

Г  и  / ' - / " Г )  ^полос в 1 рузинскои С С г  и о мерах по дальнейшему развитию и улу
чшению строительства, ремонта и содержания автомобильных дорог 
в республике.

П ЕРВО М У  С Е К Р Е Т А Р Ю  Ц ЕН Т Р А Л Ь Н О ГО  КО М И Т ЕТА  А Л БА Н С К О Й  ПАРТИ И  ТРУД А  
т о в а р и щ у  Э Н В Е Р У  Х О Д Ж А

П Р ЕД С ЕД А Т ЕЛ Ю  П РЕЗИ Д И У М А  Н АРО Д  НОГО С О БРА Н  ИЯ Н АРО Д Н О Й
Р Е С П У Б Л И К И  А Л БА Н И И  

т о в а р и щ у  Х А Д Ж И  Л Е Ш И  
П РЕД С ЕД А Т ЕЛ Ю  С О ВЕТА  М И Н И С Т РО В  Н АРО Д Н О Й  Р Е С П У Б Л И К И  А Л БА Н И И  

т о в а р и щ у  М Е X  М  Е Т  У Ш  Е X  У

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет Коммунистической партии Со

ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР сердечно поздравляют Вас и 
весь албанский н̂арод с национальным праздником — 
14-й годовщиной освобождения Албании от фашистских 
захватчиков.

Народная Республика Албании за эти четырнадцать 
лет сделала крупный шаг по пути строительства социа
лизма и превратилась из отсталой аграрной страны в 
аграрно-индустриальную. За годы народной власти в 
стране построены многочисленные промышленные пред
приятия, оснащенные современной техникой, достигну
ты серьезные успехи в социалистическом переустрой
стве сельского хозяйства, неуклонно развивается на
циональная по форме и социалистическая по содержа
нию культура албанского народа, из года в год повы
шается благосостояние трудящихся. Упрочилось внеш
неполитическое положение страны и вырос ее автори
тет на международной арене.

Успехи албанского народа во всех областях полити
ческой, экономической и культурной жизни наглядно 
подтверждают преимущества социалистического строя 
перед строем капиталистическим и показывают, чего 
может достигнуть народ, завоевавший национальную 
независимость и строящий новую жизнь в братском со
дружестве с народами всех стран социалистического

Т И Р А Н А .

лагеря. Советский народ искренне рад большим успе
хам, достигнутым трудящимися Албании под руковод
ством своего испытанного революционного авангарда— 
партии труда. Албанская партия труда вместе с дру
гими коммунистическими и рабочими партиями ведет 
последовательную борьбу за чистоту великих принци
пов марксизма-ленинизма, за монолитность и сплочен
ность международного коммунистического движения, за 
дальнейшее укрепление единства и могущества социа
листического лагеря.

Между Советским Союзом и Народной Республикой 
Албанией сложились и успешно развиваются отноше
ния искренней братской дружбы и всестороннего со
трудничества, основанные на проверенных жизнью 
принципах пролетарского интернационализма, общности 
интересов и целей в борьбе за построение социализма 
и коммунизма.

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров Союза ССР от всего 
сердца желают Албанской партии труда, Правитель
ству Народной Республики Албании, всему албанскому 
народу и лично Вам. наши дорогие товарищи, новых 
успехов в социалистическом строительстве, в дальней
шем укреплении братской дружбы и тесного сотрудни
чества между нашими народами, в борьбе за дело мира.

Да здравствует вечная и нерушимая дружба между 
советским и албанским народами!

Первый секретарь Ц К  КПСС, 
Председатель Совета Министров СССР

Москва, Кремль.
28 ноября 1958 года.

Н. Х Р У Щ Е В .

Председатель Президиума 
Верховного Совета Союза ССР

К. ВО РО Ш И ЛО В.

Шестая сессия Верховного Совета 
Грузинской ССР

Вчера, 28 ноября, в 10 часов утра открылось 
заключительное заседание шестой сессии Вер
ховного Совета Грузинской С С Р  четвертого 
созыва.

За столом председателя— Председатель Вер 
ховного Совета Грузинской С С Р  депутат В. Д. 
Купрадзе, его заместители —  депутаты Л. К. 
Назадзе, В. Д. Козаев.

С содокладом о мерах по дальнейшему раз
витию и улучшению строительства, ремонта и 
содержания автомобильных дорог Грузинской 
ССР выступил председатель Постоянной ко
миссии по промышленности и транспорту 
Верховного Совета Грузинской С С Р  депутат 
Я. Р. Хведелиани.

В  прениях по докладу и содокладу о даль
нейшем развитии автомобильных дорог Гр у 
зинской С С Р , мероприятиях по их улучшению, 
строительству, ремонту и сохранению приняли 
участие: депутат К. Н. Шавишвили (Горьков
ский избирательный округ, г. Батум и), депутат 
Г. И. Берулава (Набакевский избирательный 
округ, Гальский район), председатель испол
кома Гурджаанского районного Совета депута
тов трудящихся В. И. Шавгулидзе, замести
тель Председателя Совета Министров Грузин
ской С С Р  А. М. Лабахуа, депутат А. И. Шаду- 
ри (Казбегский избирательный округ, Казбег- 
ский район), председатель исполнительного 
комитета Юго-Осетинского областного Совета 
Депутатов трудящихся С. Г. Тибилов, предсе
датель исполкома Горийского районного Сове
та депутатов трудящихся Я. А. Толиашвили, 
первый секретарь Чохатаурского райкома К П  
Грузии А. Г. Гобронидзе, начальник Главного 
Управления шоссейных дорог при Совете М и 
нистров Грузинской С С Р  Г. В. Робиташвили.

Все выступившие подчеркивали, что постав
ленный на обсуждение сессии вопрос о даль
нейшем развитии и улучшении содержания до
рог в республике является своевременным и

ЗАСЕДАНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

ЗАДАЧИ БОЛЬШОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ
Р Е Ч Ь  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  Г Р У З И И

Д Е П У Т А Т А  В.  П.  М Ж А В А Н А Д З Е

актуальным. В  проекте контрольных цифр 
развития народного хозяйства на предстоящее 
семилетие намечено дальнейшее повышение 
удельного веса автомобильного транспорта в 
перевозках грузов и пассажиров. Это требует 
неуклонного расширения дорожного строи
тельства и коренного улучшения ремонта и со
держания автомобильных дорог. В  этом деле 
должны принять активное участие колхозы, 
совхозы, промышленные, транспортные, строи
тельные и другие предприятия и хозяйствен- 
ные-Организации.

Тепло встретили депутаты появление на три
буне кандидата в члены Президиума Ц К  
К П С С , первого секретаря Ц К  К П  Грузии де
путата В. П. Мжаванадзе. Произнесенная им 
речь, посвяшенная задачам охраны природы, 
улучшения дорог нашей республики, была вы
слушана с большим вниманием.

По окончании прений по второму вопросу 
повестки дня депутаты единогласно принима
ют Закон об охране природы Грузинской С СР.

Верховный Совет Грузинской С С Р  принима
ет Постановление о закладке ветрозащитных 
и полезащитных лесных полос в Грузинской 
С С Р .

Утверждается Постановление о мерах по 
дальнейшему развитию и улучшению строи
тельства, ремонта и содержания автомобильных 
дорог Грузинской С С Р .

Затем сессия переходит к рассмотрению сле
дующего вопроса повестки дня— утверждению 
Указов Президиума Верховного Совета Гр у 
зинской С С Р .

С докладом по этому вопросу выступил се
кретарь Президиума Верховного Совета Гр у 
зинской С С Р  депутат 3. В. Гелдиашвили.

На этом шестая сессия Верховного Совета 
Грузинской С С Р  четвертого созыва объявляет
ся закрытой. (Г р у зТ А Г ).

Товарищи! Вопросы, поставленные 
на настоящей сессии, имеют очень 
большое политическое и народнохо
зяйственное значение. Они тесно 
связаны с величественной программой 
предстоящей семилетки, которая на
чертана в тезисах доклада товарища
Н. С. Хрущева на XXI съезде партии. 
Трудящиеся Грузии вместе со всем 
советским народом с огромным подъе
мом, с глубоким 'политическим со
знанием изучают и одобряют эту 
программу гигантских работ, счита
ют ее живым воплощением заветов 
великого Ленина, воспринимают как 
родное и близкое дело. Вопросы ох
раны »■ природы нашей республики, 
создания лесозащитных полос, благо
устройства дорог являются необхо
димой составной частью всей нашей 
работы по дальнейшему развитию на
родного хозяйства, производительных 
сил Грузинской ССР. Успешное реше
ние важных задач, выдвинутых в 
докладах и выступлениях на данной 
сессии, явится большим патриотиче
ским делом, для осуществления ко
торого мы должны сплотить всех тру
дящихся.

Для защиты природных богатств, 
для озеленения городов и сел нашей 
республики сделано немало. Благо
родным патриотическим целям слу
жит общество «Друг леса». Но, как 
показала и данная сессия, назрел во
прос о преобразовании этого обще
ства в «Общество защиты природы 
Грузии». Дело тут не только в назва
нии. а главным образом в конкретной 
работе общества. Нужно, чтобы оно 
выросло количественно, чтобы вся его 
деятельность стала более гибкой, де
ловой и целеустремленной. В боль
шое дело защиты природы нужно вов
лечь всех трудящихся. Общество 
призвано воспитывать любовь к при
роде, глубоко внедрять сознание то
го, что защита природы является в 
то же время защитой социалистиче
ской собственности, которую мы дол
жны беречь, как зеницу ока. Важ
но не только посадить деревья, но и 
охранять их, создать условия для их 
успешного роста и развития.

Нашей природе, почве, всему на
родному хозяйству был нанесен ог
ромный ущерб тем, что раньше вар
варски вырубались леса. Для обеспе
чения охраны лесов предполагается 
осуществить много новых мероприя
тий. Но вместе с тем важнейшей на
шей задачей является сохранение то
го, что мы имеем. Лес, разумеется, 
требует оздоровительной, санитарной 
вырубки. Но она должна производить, 
ся лишь в оздоровительных целях, 
планомерно, основываясь на научных 
данных. Ни в коем случае нельзя 
допускать хищническую вырубку ле
са и его уничтожение. Против этого 
мы должны вести решительную, бес
пощадную борьбу. Я думаю, что в 
этом вопросе нас поддержит весь на
род, все станут на защиту своих лес
ных богатств.

В докладе был заострен вопрос о 
необходимости создания лесных по

лос. Трудящиеся всех районов долж- 
ны̂  последовать примеру Цителцка- 
ройского района, взяться за быстрей
шее создание полос. Это положитель
но повлияет на оздоровление, улуч
шение природных условий нашей рес
публики и принесет огромную пользу 
будущему поколению. Создание лесо
защитных полос имеет огромное на
роднохозяйственное значение.

Большое внимание надо уделить 
озеленению шоссейных дорог. В Гру
зии не должно быть ни одной дороги 
без зеленых насаждений. Если мы 
озеленение наших дорог превратим | 
в общенародное дело, если мы к не
му подойдем с высоким сознанием 
своего патриотического долга, тогда 
успех этого дела будет обеспечен.

Вдоль дорог в основном должны 
быть посажены плодовые деревья. 
Надо узаконить также, чтобы озеле
нение дорог, уход за насаждениями 
был поручен тем, в чьем пользовании 
находится земля.

Мы должны всесторонне поддер
жать комсомол, который предлагает 
производить в основном посадки грец
кого ореха и других плодовых де
ревьев. Необходимо создать питомни
ки этих деревьев в таком масштабе, 
который позволит полностью обеспе
чить потребность в саженцах. Детям, 
учащимся нужно выделять специаль
ные участки, где они будут сажать 
плодовые деревья. Этим мы будем 
способствовать их трудовому воспи
танию, приучим их к общественно 
полезному труду. Каждый ученик, 
каждый комсомолец должен практи
чески участвовать в озеленении, соб
ственноручно сажать и растить де
ревья на прикрепленных участках.

Для популяризации идеи лесона
саждения, для того, чтобы способство
вать этому делу, наша пресса, ра
дио и телевидение должны система
тически, интересно и увлекательно 
освещать эти вопросы, прививать 
массам, подрастающему поколению 
чувство любви к нашему зеленому 
другу — лесу.

Важной задачей является в корот
кий срок создать вокруг Тбилиси зе
леную зону. Наша столица должна и 
в этом отношении показать хороший 
пример. Может быть, следовало бы 
объявить зеленой зоной Тбилиси его 
окрестности радиусом в 25 километ
ров, установив в лесах этой зоны 
особый режим, строжайше запретив 
их вырубку.

Будет неплохо разбить близлежа
щие к городу горы, нуждающиеся 
в озеленении, на участки и к каждо
му из них прикрепить соответствую
щий район. Трудящиеся этих рай
онов должны не только озеленять 
горы, но и ухаживать за насажде
ниями, поливать их, всячески спо
собствовать их развитию и сохране
нию.

Далеко не все еще мы делаем для 
охраны имеющихся вокруг нашего 
города зеленых богатств. Ценные 
породы деревьев и кустов часто под 
различными предлогами вырубаются,

уничтожаются, а мы миримся с этим.
Вопросы, которые мы обсуждаем, 

не родились где-либо в канцелярии. 
Они идут из гущи народа, выражают 
его желания. Это наглядно видно на 
ряде примеров. Ежегодно вырубались 
и уничтожались десятки тысяч моло
дых елок, гибло народное и государ
ственное достояние. А сейчас уже 
изготовляются искусственные ново
годние елки. Правда, они выпускают
ся еще в малом количестве и не за
меняют полностью природных елок, 
но все же служат одним из средств 
борьбы с уничтожением природных 
богатств.

Всем ясно, что продаваться долж
ны лишь елки, которые срублены 
для оздоровления леса. Заниматься 
этим делом должны только те орга
низации, кому оно поручено. В пар
ках, на улицах, во дворах нашего 
города много елок. Необходимо поса
лить елки и в школьных дворах. 
Именно их и нужно использовать для 
массовых новогодних праздников. 
Наш город и в этом отношении дол
жен показать пример.

Далее тов. Мжаванадзе переходит 
к задачам охраны фауны Грузии. Он 
говорит о том, что допущенная в ря
де районов хищническая охота при
вела к почти полному уничтожению 
ряда ценных видов лесной дичи.

—  Разве-так охотились, —  гово
рит тов. Мжаванадзе, — истинные 
любители природы и охоты? Вспом
ните хотя бы Тургенева или Некра
сова. Они целыми днями ходили по 
лесу и не столько стреляли, сколько 
любовались и наслаждались красота
ми леса, его обитателями.

До установления Советской власти 
фауне Грузии был нанесен огромный 
ущерб. Но мы не можем оправды
ваться ссылками на прошлое. Мы 
обязаны сделать все, чтобы всемер
но обогатить животный мир нашей 
республики,

Я  целиком согласен с теми депу
татами, которые здесь выступали с 
предложением временно запретить 
охоту. Действительно, быть может, 
надо издать закон, который, скажем, 
на три года запретит всякую охоту, 
а хищническую охоту — навсегда.

Нужно будет также выработать 
новое положение об охотниках, кото
рое бы существенно изменило дейст
вующие сейчас правила. Охота не 
может служить источником дохода 
частных лиц. Убитая дичь должна 
поступать в пользу организации, 
устроившей охоту.

У нас почти везде имеются заме
чательные условия для развития цен
ных видов лесной дичи и зверя. Если 
мы к этому привлечем массы, то в 
короткий срок емзжем восполнить 
то, что было уничтожено в течение 
многих лет.

У нас зачастую уничтожаются и 
рыбные богатства. Рыба ловится не
допустимыми средствами, ее глушат, 
отравляют, хищнически истребляют, 
а виновные в этом не наказываются.

Разумеется, ловля рыбы допусти
ма, но для этого нужно выбрать оп
ределенное место и время. Надо так 
же, как это практикуется во многих 
странах, устанавливать, каких раз
меров рыба может быть поймана. 
Нельзя уничтожать мальков, надо 
сохранить их для дальнейшего вос
производства. Необходимо объявить 
беспощадную борьбу браконьерам, не 
допускать уничтожения- ценных за
пасов рыбы.

Тов. Мжаванадзе подробно оста
навливается на задачах строитель
ства и улучшения содержания дорог 
в республике. Он отмечает, что в 
этой области уже многое сделано, 
но имеется еще немало крупных не
достатков. Между тем нельзя пред
ставить себе передовую республику с 
плохими, неблагоустроенными доро
гами.

В докладе, указывает тов. Мжава
надзе, были совершенно правильно 
поставлены вопросы, быстрое разре
шение которых поможет обеспечить 
улучшение состояния наших дорог. 
Главная задача состоит в том, чтобы 
уже в ближайшее время привести в 
порядок дороги нашей республики, 
установить, наконец, порядок ухода 
за ними, их ремонта, расширения и 
озеленения.

В дорожное строительство, в рабо
ту по улучшению дорог следует во
влечь массы трудящихся, всю моло
дежь. Надо превратить это дело в 
общенародное.

Неотложные задачи охраны приро
ды и улучшения ^аших дорог тре
буют, чтобы были введены поощре
ния, способствующие успешному осу
ществлению намеченных мероприя
тий. Нужно будет, вероятно, учре
дить переходящее Красное знамя для 
присуждения тому району или той 
организации, которые добьются луч- 

I ших показателей.
— Мы уверены, — говорит в за

ключение тов. Мжаванадзе. — что 
вопросы, поставленные на данной 
сессии, найдут горячий отклик в 

| сердцах всех трудящихся нашей рес
публики.

Наша страна переживает дни все
народного подъема, вызванного исто
рическими документами ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС. Советские лю
ди исполнены готовности претворить 
в жизнь величественную программу 
развернутого коммунистического стро
ительства, изложенную в тезисах 
доклада товарища Н. С. Хрущева на 
XXI съезде КПСС. Наша замечатель
ная молодежь объединяется в брига
ды коммунистического труда. Все по
мыслы, все стремления нашего наро
да направлены на дальнейший рас
цвет Отчизны. Мы должны не по
кладая рук работать над осуществле
нием задач, стоящих перед нашей 
республикой, достойно встретить XXI 
съезд нашей родной партии.

(Бурные, продолжительные апло
дисменты).

ВЧЕРА В БРИГАДАХ КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА

Об участии колхозов, совхозов, промышленных, транспортных, 
строительных и других предприятий и хозяйственных организаций 

в строительстве и ремонте автомобильных дорог
В целях улучшения строительства 

в Ремонта автомобильных дорог Пре
зидиум Верховного Совета СССР при
нял 26 ноября 1958 года Указ «Об 
'пастии колхозов, совхозов, про
пиленных, транспортных, строп
ильных и друт их предприятий и
х°зяйственных организаций в стро- 
Птельстве и ремонте автомобильных 
дорог».

Согласно Указу, колхозы, совхозы, 
Умышленные, транспортные, стро

гальные и другие предприятия и
■'̂ лиственные организации прини- 
ак>т Участие в строительстве и ре

монте местных автомобильных до
рог. При этом на строительство 
местных дорог не должны исполь
зоваться капитальные вложения и 
материальные ресурсы, предназна
ченные по народнохозяйственному 
плану на развитие важнейших от
раслей промышленности и стро
ительства.

Порядок, сроки и формы привле
чения на дорожные работы колхо
зов, совхозов, промышленных, транс
портных, строительных и других 
предприятий и хозяйственных орга

низаций, а также ответственность за 
уклонение от участия в дорожных 
работах в соответствии с этим Ука
зом устанавливаются Президиумами 
Верховных Советов союзных рес
публик с учетом местных условий, 

В связи с принятием этого Указа 
Президиум Верховного Совета СССР 
признал утратившим силу постанов
ление ЦИК и Совнаркома СССР от 
3 марта 1936 года М5 425 «О тру
довом участии сельского населения 
в строительстве и ремонте шоссей
ных и грунтовых дорог».

Есть сверхплановый 
чугун!

РУСТАВН. (Корр. «Зари Во
стока»), Вчера бригада заступи
ла на работу в 8 часов утра. 
Членам бригады приятно было 
узнать, что их почин получает в 
Рустави все большее распростра
нение.

—  Значит,— заключил А.Дза- 
машвили, — надо сегодня рабо
тать лучше, перевыполнить на
ши коммунистические обязатель
ства.

И бригада А. Дзамашвили, дей
ствительно, поработала на славу. 
Все механизмы печи М  2 агло- 
доменного цеха Закавказского ме
таллургического завода имени 
И. В. Сталина работали четко. 
Технологический процесс строго 
выдержан. Горновые, старший 
газовщик, водопроводчик, маши
нисты вагон-весов умело выпол
няли все операции.

Закончился рабочий день.
А. Дзамашвили с радостью сооб
щает членам своей бригады, что 
достигнута новая производствен
ная победа. Бригада выдала сверх 
нормы 39 тонн чугуна, при обяза
тельстве 30 тонн.

Шахтеры держат слово
ТКИВУЛИ, 28. (По телефону).

Этот трудовой день в бригаде 
Ш. Кублашвили прошел так же 
успешно, как и предыдущие.

Распределив членов бригады по 
местам, Шота Кублашвили дал 
им задание работать с полной 
нагрузкой, вести подготовитель
ные и эксплуатационные работы 
высокими темпами, достигнутыми 
в первый день коммунистиче
ского соревнования.

Благодаря умелой организации 
труда, соблюдению всех правил 
работы в забое и применению пе
редовых методов, каждый член 
бригады 28 ноября добыл сверх 
плана более 4 тонн угля, вместо 
2,5 тонны по обязательству. 
Качество топлива. выданного 
бригадой Ш. Кублашвили, зна
чительно выше, чем предусмотре
но по обязательствам.

80 тонн 
высоконарочного 

цемента сверх плана
РУСТАВИ. (По телефону). Всю

последнюю неделю внимание кол
лектива Руставского цементного 
завода приковывает работа пер
вой смены.

В этой смене — первая на 
предприятии бригада коммуни
стического труда, которую воз
главляет кандидат в члены пар
тии, машинист цементной мель
ницы Ражден Чичинадзе. Боль
шинство членов бригады — ком
сомольцы.

Вчера утром, как обычно, у 
«Молний», вывешиваемых завод
ским комитетом комсомола в цехе 
помола и на заводском дворе, со
брались рабочие, машинисты, слу
жащие.

—  Вот это по-номмунистиче- 
ски! И сегодня новая победа — 
80 тонн высокомаронного це
мента сверх плана! — слышатся 
восторженные голоса.

После окончания смены членов 
бригады окружили их товарищи. 
Бригадир, машинисты цементных 
мельниц Н. С к р ы п н и к о в а ,
В. Агладзе, помощник машиниста 
К. Гранько, мотористки-смазчицы
А. Каеарашвилв и В. Ковалева

едва успевают отвечать на при
ветствия.

— Мы дали слово выпустить 
к XXI съезду партии сотни тонн 
сверхпланового цемента. Первый 
наш подарок за неделю —  386 
тонн! — говорит Р. Чичинадзе.

В счет 1959 года!
Начальник сборочного цеха 

Тбилисского электровозостроитель
ного завода тов. А. Попхадзе со
общает:

— 28 ноября бригада комму
нистического труда, которую воз
главляет Гурам Чадунели, отмети
ла особенно высокими  ̂ показате
лями. Бригада эта состоит из 
8  слесарей - сборщиков. Трудно 
сказать, кто из них трудился 
лучше. Весь коллектив работал, 
как один, дружно.

Коммунистические обязатель
ства бригады предусматривают: 
перевыполнять производственные 
задания в два раза; ко дню от
крытия XXI съезда КПСС сэконо
мить 2 тонны металла; каждый 
член бригады освоит, помимо ос
новной, вторую профессию— свар
щика; большинство членов брига
ды получит среднее образование, 
а двое— Юрий Кашибадзе и Геор
гий Чаплинский — высшее обра
зование.

28 ноября сменное задание 
бригада выполнила на 294 про
цента. Отрадно отметить, что в 
этот день она завершила годовой 
план и начала готовить запасные 
части для электровозов в счет 
1959 года.

После того как был завершен 
трудовой день, члены бригады по- 
разному проводили свой досуг. 
Юрий Кашибадзе, который соби

рается поступить в ТБИИЖТ, по
шел на подготовительные заня
тия, Али Туж-оглы направился в 
школу рабочей молодежи, где он 
занимается в IX классе. Другие 
члены бригады провели вечер в 
кинотеатрах, клубах, библиоте
ках.

На 275 процентов
Кого бы вы сейчас ни спросили 

на Тбилисском заводе «Электро
автомат» о том, как работает 
бригада Заури Русия, каждый 
подробно и с гордостью расскажет 
вам о трудовых успехах этого за
мечательного коллектива

Вчера перед началом работы 
бригада особенно тщательно обсу
дила дневное задание, заранее об
думывая все возможности перевы
полнить его.

Детально проверена готовность 
каждого станка к бесперебойной 
работе в течение смены. Участок 
в образцовом порядке, в наличии 
все необходимые инструменты, 
приспособления. Смена началась.

Напряженно трудятся в этот 
день Гугули Авазашвили, Бондо 
Сирадзе, Вадим Анастасиди, Асиф 
Гашимов.

Аккуратно, с большой точно
стью обрабатывают они пласт
массовые детали, очищают, поли
руют, шлифуют их.

Бригада работает в две смены. 
Показатель первой смены —  275 
процентов задания. В конце дня 
становится известно, что вторая 
смена тоже выполнила норму на 
275 процентов. Бригада коммуни
стического труда с честью держит 
свое слово!
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ЗАСЕДАНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О дальнейшем развитии автомобильных дорог Грузинской ССР, 
мероприятиях по их улучшению, строительству, ремонту и содержанию

ДОКЛАД СЕКРЕТАРЯ ЦК КП ГРУЗИИ ДЕПУТАТА Г. И. КАДАГИДЗЕ
Товарищи депутаты! Предлагая на 

рассмотрение шестой сессии Верхов
ного Совета Грузинской ССР вопрос 
о дальнейшем развитии автомобиль
ных дорог в республике, мероприя
тиях по их улучшению, строитель
ству, ремонту и содержанию, Цент
ральный Комитет Коммунистической 
партии Грузии и Совет Министров 
Грузинской ССР исходили из той 
важнейшей роли, которую играет 
транспортная связь в деле успеш
ного развития всех отраслей народ
ного хозяйства.

Претворяя в жизнь решения пар
тии и правительства в области даль
нейшего роста промышленности, сель
ского хозяйства и культурного строи
тельства, наша республика, как и 
вся Советская страна, добилась круп
ных успехов в хозяйственном и эко
номическом развитии.

За годы Советской власти Грузия 
превратилась в индустриальную рес
публику с развитым социалистиче
ским сельским хозяйством. Особенно 
бурно стали развиваться наша про
мышленность и сельское хозяйство 
после XX съезда КПСС. Освоен вы
пуск ряда новых видов станков, ма
шин и механизмов, ведутся большие 
работы по организации и вводу в 
действие десятков новых заводов. В 
Грузии теперь успешно развиваются 
металлургическая, химическая, горно
добывающая, металлообрабатываю
щая, электротехническая и другие 
отрасли промышленности. Значитель
ный рост производства промышлен
ности и сельскохозяйственных про
дуктов неуклонно повышает благосо
стояние трудящихся.

Контрольные цифры развития на
родного хозяйства страны на пред
стоящее семилетие предусматривают 
дальнейший мощный подъем всех от
раслей народного хозяйства. Выпол
нение намеченной программы разви
тия производительных сил страны 
выведет СССР на первое место в ми
ре не только по общему объему про
изводства, но и по производству про
дукции на душу населения.

Чувство патриотической гордости, 
прилив творческих сил рождает у 
каждого советского человека созна
ние того, что наш народ, тесно спло- 
чейный вокруг родной Коммунисти
ческой партии, осуществил такие 
грандиозные преобразования, кото
рые дают возможность нашей стране 
вступить в новый период своего раз
вития — период развернутого строи
тельства коммунистического обще
ства.

Перестройка управления промыш
ленностью и строительством и реор
ганизация машинно-тракторных стан
ций явились мощным толчком для 
дальнейшего, «набольшего развития 

'  промышленности и сельского хозяй
ства. Это ярко видно по результатам 
работы текущего года. В целом по 
респубЛике план по валовой продук
ции за 10 месяцев выполнен на 100 
процентов. По сравнению с соответ
ствующим периодом прошлого года 
выпуск промышленной продукции 
возрос на 11 процентов. Производи
тельность труда повысилась на 6 про
центов. Промышленность Совнархоза 
Грузии досрочно выполнила план 
11 месяцев.

Хорошие результаты достигнуты и 
по сельскому хозяйству. К 15 сентя
бря был выполнен план сбора сорто
вого чайного листа. Собрано 132.885 
тонн сортового чайного листа против 
плана 125.000 тонн, что составляет 
106,3 процента. По сравнению в про
шлым годом собрано листа на 25.000 
тонн больше. Это большая победа.

Исключительно хорошие результа
ты достигнуты и по заготовке вино
града. При плане 130.000 тонн ви 
нограда фактически заготовлено 150
тысяч тонн.

Трудящиеся Грузии, как и весь 
советский народ, с большим вооду
шевлением встретили решение сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС о со
зыве внеочередного Х Д  съезда пар
тии, на котором будут обсуждены 
контрольные цифры развития народ
ного хозяйства СССР на 1959 — 1965 
годы.

Ноябрьский Пленум ПК КПСС рас
смотрел и одобрил тезисы доклада 
товарища Н. С. Хрущева на XXI съез
де «Контрольные цифры развития на
родного хозяйства СССР на 1959 
1965 годы».

Проект семилетнего плана преду
сматривает увеличение выпуска ва
ловой продукции промышленности 
нашей республики в 1965 году, по 
сравнению с 1958 годом, примерно, 
на 75 процентов. Объем капиталь
ных вложений за 7 лет увеличится 
по сравнению с предыдущим семиле
тием примерно на 44 процента.

Для обеспечения выполнения этих 
грандиозных задач потребуется на
пряженная работа всего народа, всех 
предприятий и организации. Необ
ходимы также хорошо налаженные

транспортные связи. Поэтому постав
ленный на данной сессии вопрос о 
дальнейшем развитии и улучшении 
содержания автомобильных дорог в 
республике является своевременным 
и актуальным.

С развитием автомобильной про
мышленности в нашей стране быстро 
растут и автомобильные перевозки, 
которые уже в 1956 году в 2,2 раза 
превысили показатели 1950 года.

Если до реорганизации на про
тяжении ряда лет плановые экс
плуатационные расходы на респуб
ликанскую сеть дорог не росли и 
стояли на уровне 50 миллионов руб-

монтируют кромки черного покры
тия дорог, что в отдельных местах 
привело к сильному сужению проез
жей части.

Примером плохого качества вы
полненных работ можно привестилей, то после реорганизации эти ка

питаловложения постоянно растут и чернение дороги Ианети — Джихаи-
в 1958 году по сравнению с 19.>6 ши выполненное в 1957 году быв-,
годом составили 124 процента. На шед машинно-дорожной станцией
20 процентов возрос и физический ^  2 (начальник т. Гвазава) и доро-
объем выполненных работ по капи- ги на Сатапдиа, выполненное ку-

п ,  п„а , тальному и среднему ремонту, а хаиссКим участком (начальникт. Ша-
В проекте контрольных цифр раз-1 0бъем строительства железобетон- ^амберидзе)

пития народного хозяйства на пред- НЬ1Х мосхов в 1 9 5 8  году по сравне- 1 
стоящее семилетие намечено дальней- нию с ^ 9 5 5  годом увеличится почти Дорожно - строительные машины
шее повышение удельного веса авто
мобильного транспорта в перевозках 
грузов и пассажиров. Грузооборот 
возрастет за семилетие в 1.9 раза, а 
перевозки пассажиров автобусами — 
более чем в 3 раза.

Быстрый рост автомобильных пе
ревозок требует развития дорожного 
строительства и улучшения состоя
ния дорог. До 1965 года намечается 
построить автомобильных дорог в 
2,8 раза больше, чем за прошлое се
милетие.

используются нерационально, допус
каются большие непроизводитель-в 4 раза.

Товарищи депутаты! Совет Мини- ные простои. В 1957 году выпол- 
стров Грузинской ССР разработал нение норм выработки составило:
проект семнлетнего плана по даль
нейшему усовершенствованию дорог 
и строительству новых. Предусмот
ренное планом дальнейшее развитие 
шоссейных дорог как союзного, так 
и республиканского значения должно 
вестись по двум направлениям. С 
одной стороны, необходимо произво
дить капитальный ремонт дорог, в 
основном с устройством черного по-

Товарищи депутаты! Как известно,; крытия, и с другом стороны, прово- 
Грузинская ССР получила от старого лить работы по строительству новых
строя отсталое во всех отношениях 
хозяйство. В наиболее запущенном 
состоянии оказались автогужевые до
роги, общая протяженность которых 
не превышала 6 тысяч километров. 
Значительная часть населенных 
пунктов, особенно горных районов, 
была связана с промышленными и 
культурными центрами республики 
неблагоустроенными узкими доро
гами.

Интересы народного хозяйства 
республики требовали быстрого раз
вития сети шоссейных дорог. У нас 
построен ряд дорог, имеющих боль
шое народнохозяйственное и куль
турное значение. Таковы, например,

и реконструкции существующих до
рог, которые по своему состоянию 
(ширине проезжей части, радиусам 
кривых, толщине покрытия) уже не 
удовлетворяют возросшим требова
ниям.

Одной из важных задач, преду
сматриваемых семилетним планом, 
является строительство современных 
дорог, обеспечивающих соединение 
районных центров республики с ос
новными магистралями.

Для эффективного использования 
средств, выделяемых как на капи
тальный ремонт, так и на рекон
струкцию и строительство новых 
дорог, важную роль играет правиль-

дороги Жинвали -  Барисахо, Джва- ное отнесение дорог к сети союзно- 
ри — Местиа, Сурами-Дзирула-Зе- го и республиканского значения 
отафони, которая связала Восточную т. е. к той, на которую необходимо в 
Грузию с Западной Построена д о р о г а  первую очередь сосредоточить от- 
Бзыбь— озеро Рина и другие. Только; пускаемые средства-, 
за последнее время протяженность! Руководители большинства раи- 
дороги с черным покрытием увеличи- онов, как правило, добиваются вклю- 
лась почти на 1.700 километров и на чения местных второстепенных до- 
1 января 1958 года составила более рог, имеющих районное значение, в 
50 процентов в сети дорог общесоюз
ного и республиканского значения.

Надо учесть, что дорожное строи
тельство усложняется тем. что гор
ный рельеф республики и обилие рек 
создают необходимость возведения 
многих искусственных сооружений.

В прошлом в республике строи-

сеть дорог республиканского значе
ния. В результате сеть дорог, взятых 
на государственное содержание, силь
но выросла, а районы, фактически 
эксплуатирующие эти дороги, осво
бождены от материальной ответ
ственности за их содержание. Необ
ходимо навести в этом деле строгий 
порядок с тем, чтобы не допускать

лись преимущественно деревянные расПыления государственных средств 
мосты, но в поглевоенные годы по- й не охвлокахь внимание местных
строено значительное количество же
лезобетонных мостов.

Этих успехов наши дорожники- 
строители добились в результате по
вседневной помощи со стороны Ком
мунистической партии и Советского 
правительства, а также всемерной

Доклаа печатается в сокращенном 
виде.

поддержки, оказываемой местными 
партийными и советскими органами. 
Паши дорожные организации осна
щены современными строительными 
механизмами отечественного произ
водства. Для характеристики осна
щенности ГУШОСДОРа механизма
ми характерно отметить, что на каж
дый один миллион рублей строитель
ных работ затрачивается в год лишь 
46 рабочих дней. Таким образом, 
сильно сокращен и облегчен ручной 
труд.

Таким образом, в строительстве 
шоссейных дорог проделана немалая 
работа, однако необходимо отметить, 
что значительная часть дорог по 
своему техническому состоянию не 
удовлетворяет современным требова
ниям и не обеспечивает дальнейший 
рост автомобильного движения. Мно
гие районные центры'- республики 
связаны с магистральной сетью не
благоустроенными дорогами, а есть 
важные по своему значению дороги, 
которые не отвечают требованиям 
автомобильного движения.

Экономика и дальнейшее развитие 
народного хозяйства республики 
требуют резкого увеличения сети ав
томобильных дорог. Мы имеем все 
возможности выйти в ряды передо
вых стран по наличию и состоянию 
автомобильных дорог.

В связи с ликвидацией некоторых 
союзных министерств и децентрали
зацией управления, в июле 1956 го
да на базе бывшего Управления 
шоссейных дорог Грузинской ССР, 
обслуживающего дороги союзного 
значения, и Управления дорожного 
хозяйства Министерства автомобиль
ного транспорта и шоссейных дорог 
Грузинской ССР, обслуживающего 
дороги республиканского и местного 
значения, было создано Главное уп
равление шоссейных дорог, в веде
нии которого сосредоточена вся сРть 
автомобильных дорог республики. 
Эта реорганизация, судя по резуль
татам работы за последние годы и 
состоянию нашего дорожного хозяй
ства. была своевременной и пра
вильной.

организаций от дорог, по которым 
ведутся основные перевозки.

Все основные дороги, связываю
щие районные центры с центрами 
автономных республик, области и со 
столицей нашей республики, должны 

! обслуживаться государством, а
остальные дороги, как правило, 
должны находиться в сети дорог 
местного значения. Это позволит 
правильно использовать выделяемые 
государством средства на дорожные 
работы, сосредоточивая их на строи
тельстве и ремонте наиболее важных 
дорог.

Необходимо в ближайшие годы 
капитально отремонтировать те до
роги. приведение в порядок кото
рых не терпит отлагательств.

Успешное решение вопросов 
улучшения состояния автомобиль
ных дорог союзного и республикан
ского значения зависит не только от 
объема вложений денежных средств, 
но в значительной мере от ответ
ственности руководителей дорожно- 
эксплуатационных участков и до
рожно-строительных районов, осу
ществляющих ремонт дорог, надзор и 
уход за ними. К сожалению, Глав
ное управление шоссейных дорог не 
уделяет достаточного внимания свое
временному и качественному прове
дению работ по текущему ремонту 
и содержанию дорог в хорошем со
стоянии. На преобладающем протя
жении дорог оградительные тумбы, 
парапеты и подпорные стены нуж
даются в ремонте. Во многих местах 
отсутствуют дорожные знаки. Мно
гие дорожно-эксплуатационные уча
стки в погоне за выполнением пла
на по - капитальному ремонту и 
строительству дорог упускают из 
виду свои основные обязанности — 
текущий ремонт и содержание до
рог в образцовом состоянии.

На наших дорогах, даже усовер
шенствованных. нередко можно 
встретить участки, где не соблюда
ются элементарные требования их 
культурного содержания. На доро
гах Гори — Сталинири —- Гуфта — 
Кваиса. Цх'акая — Менджи, Кутаи
си — Цулукидзе, Кутаиси — Тки- 
були, на отдельных участках дорог 
Кахетии имеются ямы, что способ
ствует быстрому разрушению полот
на дороги. Сталинирский, Кутаис
ский, Телавский. Сипшский, Вол- 
нисский дорожно-эксплуатационные 
участки в течение ряда лет не ре

по экскаваторам —  77,9 процента, 
камнедробилкам — 93,9 процента, 
сюреперам — 68,7 процента, авто
гудронаторам — 84,2 процента. 
Необходимо поднять качество вы
полняемых работ, повысить коэффи
циент использования механизмов, 
более экономно расходовать строи
тельные материалы.

Исполкомы городских Советов де
путатов трудящихся городов рес
публики, в том числе и Тбилиси, 
до сих пор не организовали на до
рогах у въездов* в города машино
моечные площадки, в результате че
го в ненастную погоду сильно за
грязняются дороги в черте города. 
Необходимо покончить с этими не
достатками.

Заслуживает серьезного внимания 
вопрос, поднятый на страницах га
зеты «Заря Востока», о создании на 
дорогах республики станций тех
нического обслуживания автотранс
порта.

Товарищи депутаты! На данной 
сессии мы должны рассмотреть пер
спективный план улучшения и даль
нейшего развития сети дорог со
юзного и республиканского значе
ния.

Проектом плана на 1959— 1965 
годы предусматривается по дорогам 
общегосударственного значения — 
провести капитальный ремонт протя
жением в 725 километров, капи
тальный ремонт черных покрытий 
уширением и утолшением проезжей 
пасти дорог на 389 километров 
Увеличить удельный вес дорог 
проезжей частью из асфальтобетона 
и черных смесей с 308 километров 
до 753 километров. Построить 29 
железобетонных мостов общим про 
тяжением 1.684 погонных метра 
На указанные работы выделяется 
426 миллионов рублей.

По дорогам республиканского зна 
чения предусматривается провести 
капитальный ремонт протяжением 
893 километра, капитальный ремонт 
черных покрытий на 147 километ
ров. Увеличить удельный вес дороги 
с проезжей частью из асфальтобето
на и черных смесей с 115 километ
ров до 485 километров. Построить 
39 железобетонных мостов общим 
протяжением 1.873 погонных метра. 
Сумма затрат по капитальному ре
монту дорог республиканского зна
чения составит 336 миллионов руб
лей.

Большой удельный вес в общей 
сети республиканских дорог занима
ют дороги местного значения.

Проектом плана на 1959 — 1965 
годы предлагается увеличить про
тяженность сети дорог местного зна
чения на 840 километров и довести 
ее до 13.350 километров, в том чи
сле — с твердым покрытием уве
личить на 1.828 километров и до
вести до 9.700 километров. По
строить дороги с черным покрытием 
силами Главного управления шос
сейных дорог при Совете Министров 
Грузинской ССР протяженностью 
360 километров и силами других 
ведомств и колхозов — 240 кило
метров, доведя протяженность этих 
дорог с 238 километров до 838 ки
лометров.

план работ 1957 года Богдановский, 
Болнисский, Ахметский, Адиген- 
ский, Кварельскмй, Налнский, Абаш- 
ский и некоторые другие районы.
Это результат того, что руководите
ли этих районов несерьезно отно
сятся к такому важному вопросу, как 
содержание местных дорог в хоро
шем состоянии. Наоборот, там, где 
уделяется должное внимание мест
ным дорогам, имеются положитель
ные результаты. Например, в Ма- 
харадзевском районе протяженность 
дорог с твердым покрытием увели
чилась на 30 процентов.

В республике грунтовые дороги со
ставляют часть дорог местного зна
чения. В дождливую погоду эти до
роги становятся непроезжими. Зада
ча состоит в том, чтобы грунтовые 
дороги перевести сначала на камен
ное покрытие, затем— на черное по
крытие.

Районные организации должны 
справиться с этой задачей. ЦК КП 
Грузии и Совет Министров Грузин
ской ССР оказывают им в этом не
малую помощь.

Товарищи! С прошлого года у нас 
установилась хорошая практика — 
проведение месячника дорожных 
работ, который имеет большое зна
чение в привлечении широких масс 
трудящихся к этому нужному делу, 
а также в организованном использо
вании местных возможностей.

Инициаторами этого благородного 
почина являются Цхакаевский и 
Марнеульский районы, которые пер
выми провели месячник дорог в 
1957 году, перевыполнили годовой 
план и освоили бюджетные ассигно
вания.

Для того, чтобы стало ясным 
большое значение, какое имеет начи
нание Цхакаевского и Марнеульско- 
го районбв, приведу следующие фак
ты. В Цхакаевском районе в тече
ние месячника было выполнено 
6 .0 0 0  кубометров земляных работ, 
построено 3 деревянных моста дли
ною 21 погонный метр, 2 железо
бетонных моста длиною 15 метров, 
проложено 16 деревянных и 6 же
лезобетонных труб, капитально от
ремонтировано 30 километров дорог.

По данным на 15 ноября, месячни
ки были проведены в 38 районах, 
где за это время отремонтиро
вали 652 километра дорог, 50 мос
тов общей длиной 651 погонный 
метр, вывезли 203 тысячи кубомет
ров каменных материалов. Всего вы
полнено работ на сумму 9.214 ты
сяч рублей. Но этого мало, месячник 
дорожных работ должны были про
вести все районы. Необходимо отме
тить, что особенно плохо отнеслись 
к этому важному вопросу в Юго- 
Осетинской автономной области, где 
месячник не проведен ни в одном 
районе.

Организованно, с рациональным 
использованием средств и с хорошим 
результатом прошли месячники в 
Ахалкалакском, Горийском, Дманис- 
ском, Зугдидском, Махарадзевском, 
Телавскпм и Кобулетском районах. 
Лучше и дружнее следовало про
вести месячники в Абашском, 
Аспиндзском, Душетском и Казбег- 
ском районах.

Райкомы партии и райисполкомы 
должны превратить работы по стро
ительству и содержанию местных 
дорог во всенародное дело, а ме
сячник дорожных работ сделать в 
нашей республике народной тради
цией.

Каковы же основные возможности 
развития местных дорог? За счет 
каких средств можно и нужно 
строить и содержать колхозные до
роги?

Требования на выделение бюджет
ных ассигнований на местные дороги 
из года в год растут. В 1958 году, 
например, требования средств на 
эти цели со стороны райисполкомов 
превзошли наши возможности почти 
в три раза, хотя план финансирова
ния против 1957 года возрос на 17 
процентов. Спрашивается, все ли 
виды работ надо финансировать за

На указанные работы выделяются | СЧет государства?
468 миллионов рублей, из них за ■ в своей речи на совещании работ-
счет неделимых фондов колхозов —■ ников сельского хозяйства областей
90 миллионов рублей, трудового уча- и автономных республик Северо-За-
стия колхозов — 266 миллионов! пада РСФСР в Ленинграде товарищ
рублей и государственного бюдже
та — 112  миллионов рублей.

Необходимо отметить, что до по
следнего времени в республике не 
уделялось должного внимания мест
ным дорогам. За последние семь лет 
прирост местных дорог с черным по
крытием составил лишь один про
цент, с гравийным покрытием — 1,8 
процента, а грунтовые дороги умень
шились на 2,6 процента. За послед
ние 4 года удельный вес дорог мест
ного значения с твердым покрыти
ем уменьшился по Душетскому рай
ону на 13 процентов, Самтред- 
скому району — 21  процент, Вол
нистому — 9 процентов, Аспиндз- 
скому — 7 процентов.

Систематически срываются пла
ны дорожных работ в Лентехском и 
Казбегском районах. Не выполнили

Н. С. Хрущев говорил: «...Надо до
роги строить. Некоторые хотят, что
бы все дороги строило государство. 
Государство строило и будет строить 
магистральные дороги, а колхозы 
должны благоустраивать свои села, 
строить дороги через колхозные по
ля, присоединять их к магистраль
ным дорогам. Это должно быть кол
хозное строительство... Надо за это 
дело браться, больше проявлять ини
циативу».

По-моему вопрос ясен, и где чер
пать основные средства для сооруже
ния колхозных и межколхозных до
рог, указано совершенно конкретно. 
Дороги союзного и республиканского 
значения должны строиться за счет 
государства, а колхозные и межкол
хозные дороги, в основном, за счет 
неделимых Фондов колхозов.

На дороги местного зиачения госу
дарство будет выделять средства в 
исключительных случаях, например,
когда дело будет касаться маломощ
ных колхозов, у которых не хватает
собственных ресурсов на эти цели.

Ежегодные отчисления в недели
мый фонд колхозов, исходя из дей
ствующих норм, равняются 250 —
300 миллионам рублей. Если из 
этой суммы обратить на дорожное 
строительство только 10 процентов, 
это уже составит до 30 миллионов 
рублей, а ведь эти средства будут 
возрастать ежегодно в связи е увели
чением доходов колхоаов.

Это главный источник улучшения 
местных дорог, и он уже успешно 
используется некоторыми нашими 
колхозами.

Колхоз «Ахалгазрда комунисти» 
Дзимитского сельсовета Махарадзев- 
ского района, например, строит через 
реку Супса железобетонный мост 
длиной 103 метра, стоимостью 2.442 
тысячи рублей. Мост должен быть 
закончен в текущем году. В Марне- 
ульском районе за счет коопериро
вания средств нескольких колхозов в 
первом квартале 1959 года начнет
ся строительство межколхозного мос
та через реку Дебеда-Чай, длиной до 
117 метров, стоимостью в несколько 
миллионов рублей.

Эти факты показывают, что кол
хозы хотят своими силами строить 
дороги и мосты, с полным сознани
ем полезности произведенных затрат 

До последнего времени действова 
ло постановление ЦИК и СНК СССР 
от 3 марта 1936 года «О трудовом 
участии сельского населения в стро 
ительстве и ремонте шоссейных и 
грунтовых дорог», постановление 
имело в виду использование на этих 
работах ручного труда и гужевого 
транспорта, а ведь теперь колхозы 
располагают значительным количе
ством автотранспорта и механизмов, 
и можно сделать намного больше, 
чем предполагалось раньше.

Вчера был получен Указ Прези
диума Верховного Совета СССР об 
участии колхозов, совхозов, про
мышленных, транспортных, строи
тельных и других предприятий и хо
зяйственных организаций в строи
тельстве и ремонте автомобильных 
дорог. В Указе говорится:

«В целях улучшения строитель
ства и ремонта автомобильных дорог 
установить, что колхозы, совхозы, 
промышленные, транспортные, стро
ительные и другие предприятия и 
хозяйственные организации прини
мают участие в строительстве и ре
монте местных автомобильных до
рог. При этом на строительство ме
стных дорог не должны использо
ваться капитальные вложения и ма
териальные ресурсы, предназначен
ные по народнохозяйственному пла̂  
ну на развитие важнейших отраслей 
промышленности и строительства. 
Порядок, сроки и формы привлече
ния на дорожные работы колхозов, 
совхозов, промышленных, транспорт
ных, строительных и других пред
приятий и хозяйственных организа
ций, а также ответственность за ук
лонение от участия в дорожных ра
ботах в соответствии с настоящим 
Указом устанавливаются Президиу
мами Верховных Советов союзных 
республик с учетом местных усло
вий. Считать утратившим силу поста
новление ЦИК и Совнаркома СССР 
от 3 марта 1936 года N5 425 «О 
трудовом участии сельского населе
ния в строительстве и ремонте шос
сейных и грунтовых дорог». Второй 
очень важный источник для улучше
ния состояния местных дорог.

Необходимо, умело, с большей поль
зой для дела использовать выделяе
мые колхозам в отдельных случаях 
средства для строительства титуль
ных мостов и некоторых дорог.

Большую роль в деле улучшения 
местных дорог должно сыграть по
становление ЦК КП Грузии и Совета 
Министров Грузинской ССР от 1 ию
ля 1958 года, предусматривающее 
закрепление за колхозами, совхозами, 
ремонтно-техническими станциями и 
ведомствами дорог местного значе
ния по принципу землепользования. 
Это поможет ликвидировать имею
щуюся обезличку в деле ремонта и 
содержания дорог местного значе
ния, колхозных, межколхозных и ве
домственных дорог и повысить ответ
ственность руководителей в столь 
важном вопросе.

Советом Министров Грузинской 
ССР утверждена инструкция об орга
низации ремонта и содержания до
рог, закрепленных за колхозами, сов
хозами и ремонтно - техническими 
станциями, и о порядке оплаты кол
хозами дорожных работ, выполняе
мых по договорам.

При производстве дорожно-ремонт
ных работ В" каждом районе по сво
ему усмотрению произвольно уста
навливаются основные элементы 
дорог (ширина земляного полотна, 
ширина проезжей части, уклоны, 
радиусы поворотов, габариты и на

грузка мостов), что, конечно, не
правильно. ГУШОСДОР при Совете 
Министров Грузинской ССР должен 
быстрее разработать технические ус
ловия, устанавливающие основные 
характеристики для дорог местного 
значения и рекомендовать их колхо
зам, а Грузинский филиал Союздор- 
проекта, по заявкам райисполкомов,— 
составлять проекты и сметы дорог и 
мостов.

На дорогах местного значения 
обычна сооружаются деревянные 
трубы, которые быстро гниют и раз
рушаются. Изготавливать железобе
тонные трубы в каждом колхозе не
возможно, а приобретать гото
вое изделие им негде. Поэтому 
ГУШОСДОРу поручено в 1958 году 
за счет фондов Цекавшири изгото
вить тысячу штук железобетонных 
звеньев диаметром 0,75— 1,0 метр, 
а с 1959 года выпускать их ежегод
но по пяти тысяч штук для продажи 
колхозам.

Для выполнения этих работ тре
буются материалы. Госплан должен 
выделять на дорожное строитель
ство колхозам в зависимости от их 
неделимых фондов основные мате
риалы, как то: цемент, металл, би
тум и лес.

Важным вопросом является озеле
нение дорог, в первую очередь пло
довыми деревьями, причем необхо
димо озеленить широкими полосами 
фруктовых насаждений дор§ги как 
общегосударственного и республи
канского, так и дороги местного 
значения.

По вопросу ^зеленения на данной 
сессии мы заслушали и обсудили 
доклад тов. Г. Д. Джавахишвили, и 
я хочу только сказать, что это ме
роприятие надо начинать с озелене
ния дорог.

Товарищи депутаты! Значитель
ный объем работ по дорожному 
строительству в республике выпол
няют различные ведомства, которые 
зачастую сильно затягивают их. Ви
димо эти ведомства строительство до
рог считают для себя второстепенной 
обязанностью. Трест Грузгидроэнер- 
гострой уже многие годы ведет 
строительство гидростанций Гумати- 
ГЭС и ЛаджануриГЭС. В сметах этих 
ГЭС предусмотрены расходы на стро
ительство и ремонт дорог, однако эти 
работы трест систематически не вы
полняет. Управление Нефтегорноруд 
ежегодно не осваивает значительные 
средства, выделяемые государством 
на дорожное строительство. Не имеет 
удовлетворительных дорог в районах 
своей деятельности трест «Чиатур- 
марганец». Недостаточно занимается 
вопросами сооружения путепроводов 
в местах пересечения шоссейных до
рог с железной дорогой Управление 
Закавказской железной дороги.

Известно, что до начала сооруже
ния любого объекта надо построить 
дорогу к строительной площадке. 
Это позволяет хорошо организовать 
работы и сэкономить транспортные 
расходы. Однако исполкомы Советов 
депутатов трудящихся многих горо
дов республики делают наоборот: 
строят дом, вселяют жильцов, а по
том уже, после продолжительных 
жалоб и требований жильцов, начи
нают сооружать подходы к дому.

Следует обратить внимание и на 
дороги, носящие временный харак
тер. Имею в виду дороги на круп
ных стройках, карьерных хозяй
ствах, лесоразработках, шахтном 
строительстве и др. Строительство и 
содержание таких дорог, хотя они 
и временные, поглощают немало 
государственных средств. В Совет
ском Союзе разработана конструкция 
сборно-разборных дорог из железобе
тонных плит, которые могут быть 
перенесены в любой пункт по мере 
необходимости и в максимально ко
роткий срок. Во многих краях стра
ны они пользуются большим успе
хом. Учитывая практическое значе
ние и экономический эффект 
этого, Совнархозу республики и 
ГУШОСДОРу надо продумать вопрос 
организации производства у нас же
лезобетонных дорожных плит для 
сборно-разборных дорог.

Товарищи депутаты! Всенародное 
обсуждение тезисов доклада това
рища Н. С/Хрущева на XXI съезде 
КПСС вызвало огромный трудовой и 
политический подъем советских лю
дей. Мы по праву гордимся тем, что 
наша родная Коммунистическая пар
тия с ленинской мудростью решает 
назревшие вопросы экономического 
развития страны. Осуществление
семилетнего плана ознаменует собой 
решающий шаг на пути к комму
низму.

Советские люди понимают, чтэ 
осуществление семилетнего плана 
потребует напряженного труда 07 
каждого на своем участке работы. 
Потребуется напряженный труд п ' т 
наших дорожников, которые с д е л а ю т  

все, чтобы с честью выполнить за
дания Коммунистической партии и 
Советского правительства.

(Продолжительные аплодисменты).
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ЗАСЕДАНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Прения по докладу Председателя Совета Министров Грузинской ССР 
депутата Г. Д. Джавахишвили об охране природы Грузинской ССР

Содоклад председателя постоянной комиссии 
по сельскому хозяйству Верховного Совета 
Грузинской ССР депутата С. В. Дурмишидзе

Товарищи депутаты! Представлен
ный на рассмотрение настоящей сес
сии Верховного Совета республики 
вопрос об охране природных богатств 
Грузии, создании ветрозащитных по
лос и борьбе с эрозией почвы имеет 
важное значение для развития наше
го народного хозяйства. Он охваты
вает неотложные задачи более пол
ного и рационального использования 
природных ресурсов республики.

Охрана природных богатств, их 
восстановление и дальнейшее разви
тие является общенародным делом. 
Поэтому его должны возглавить рес
публиканские и районные руководя
щие органы, совхозы и колхозы, на
учные учреждения и общественные 
организации. Однако, как указыва
лось в докладе Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР депутата 
Г. Д. Джавахишвили, охране природ
ных богатств у нас уделяется недо
статочное внимание. Известно, что 
уничтожение лесов или значительное 
нарушение их структуры отрицатель
но влияют как на эксплуатацию гид
ротехнических сооружений, так и на 
нормальную работу ирригационного 
хозяйства. Эксплуатация лесов у нас 
часто производится недопустимыми 
методами. Лесозаготовительные орга
низации нарушают установленные 
правила эксплуатации лесов, приме
няют такие методы рубки, которые 
приводят к их уничтожению. Из-за 
того, что рубка производится повтор
но на одних и тех же лесных масси
вах, насаждения здесь фактически 
уничтожаются. Необходимо принять 
все меры для освоения новых, доселе 
не использованных лесных массивов.

Наши леспромхозы должны приме
нять такие проверенные практикой 
методы рубки, которые способствуют 
сохранению почвозащитных и водо
регулирующих свойств лесных на
саждений. Неотложной задачей яв
ляется оснащение нашей лесной про
мышленности канатными дорогами и 
необходимыми механизмами.

Большой ущерб народному хозяй
ству наносит эрозия почвы. В от
дельных районах республики эрозий
ные участки занимают очень большие 
площади. Выяснено, что только в 
результате эрозии почвы в субтропи
ческих районах Западной Грузии 
ежегодно теряется примерно 35— 40 
тысяч тонн азота, а также боль
шое количество фосфора, калия и 
др. Особенно интенсивны эрозийные 
процессы на табачных плантациях и 
кукурузных полях, расположенных 
на склонах гор.

В районах Восточной Грузии боль
шой ущерб приносит ветровая эрозия. 
В отдельных районах Картли в ре
зультате ветровой эрозии иногда с 
каждого гектара сметается свыше 
700 тонн плодородного слоя почвы. 
Такое выветривание почвы губит по
севы, засоряет водохранилища, на
носит ущерб дорогам, сооружениям.

В условиях социалистического 
земледелия имеются все условия для 
избежания этих недостатков и дости
жения высокой эффективности борь
бы с эрозией. К сожалению, меро
приятия по борьбе с эрозией почвы 
У нас все еще недооцениваются.

Установлено, что средний прирост 
урожайности на защищенных от вет
ра площадях достигает 30— 35 про
центов, а в условиях засухи эффек
тивность ветрозащитных полос еще 
более возрастает. Несмотря на это, 
ветрозащитным и лесозащитным по
лосам у нас не уделяется достаточное 
внимание.

На основе научных исследований 
разработаны соответствующие типы и 
схемы ветрозащитных насаждений, 
установлены межполосные расстоя
ния в соответствии с силой ветров и 
особенностями защитных культур, 
проведено районирование лесных 
культур для ветрозащитных полос. 
Сейчас необходимо провести единое 
планирование с тем, чтобы хозяйства 
своевременно осуществили эти планы 
на своих площадях.

В крайне плохом состоянии нахо
дятся наши естественные высокогор
ные пастбища. Их эксплуатация ве
дется нерационально.

Паспортизация естественных лугов 
и пастбищ выявила имеющиеся кор
мовые ресурсы, их качество и состав. 
На основе этих материалов намечены 
первоочередные работы по отдельным 
массивам. Однако к их выполнению 
все еще не приступлено, естествен
ные луга и пастбища вновь остаются 
без присмотра.

Правильное осуществление разра
ботанных эффективных мероприятий 
по охране фауны в короткий срок 
позволило бы сделать животный мир 
нашей республики таким же богатым 
и разнообразным, каким он был рань
ше. Однако у нас до сих пор не уста
новлена система научно обоснован
ных мероприятий по охране промыс
ловых животных и их рационально
му использованию. Все еще не уре
гулировано дело учета животных и 
охотничьих угодий.

Не упорядочено также дело осво
ения внутренних водоемов Грузии. 
За последние годы улов рыбы умень
шился. Недостаточно ведется борьба 
с браконьерством, не проводятся ме
роприятия по разведению рыбы. Од
ной из причин уменьшения рыбных 
запасов во внутренних водоемах яв
ляется также то обстоятельство, что 
правила рыбной ловли нарушаются 
самими рыбохозяйственными органи
зациями.

Грузия богата заповедниками, па
мятниками живой и мертвой приро
ды. У нас издавна имелось много 
важных заповедников флоры и фау
ны. Необходимо восстановить их 
как можно быстрее и поставить дело 
ухода за ними на должную высоту.

Товарищи депутаты! Комиссия по 
сельскому хозяйству тщательно озна
комилась с проектом закона об 
охране природы Грузинской ССР, 
представленным на рассмотрение на
стоящей сессии. Комиссия одобряет 
этот проект, который правильно от
ражает все основные вопросы охраны 
природных богатств нашей республи
ки, их восстановления и дальнейшего 
развития. Принятие этого закона и 
проведение его в жизнь будет способ
ствовать улучшению охраны и рацио
нальному использованию природных 
богатств республики.

Речь депутата 
Д. К. Н А Т РО Ш ВИ Л И

Вынесенный на обсуждение на
стоящей сессии вопрос об охране при
роды Грузии тесно связан с задача
ми, поставленными семилетним пла
ном в области развития сельского хо
зяйства. Осуществление мероприятий 
по закладке новых лесов и полеза
щитных полос, по борьбе с эрозией 
имеют важное значение. Зеленые на
саждения преградят путь холодным 
западным ветрам и восточным сухо
веям, которые при минимальном ко
личестве осадков наносят большой 
Ущерб посевам колхозов Цителцка- 
ройского района.

Недавно колхозники, механизато
ры, рабочие, служащие и специали
сты сельского и лесного хозяйства 
Района обратились с призывом ко всем 
трудящимся Грузии — в ближайшие 
3 — 4 года одеть республику в зеле
ный наряд. Центральный Комитет 
ЬП Грузии и Совет Министров Гру
зинской ССР одобрили ценную ини
циативу цителцкаройцев.

Сейчас в районе развернулись ра- 
б°ты по выполнению этих обяза
тельств. С 15 ноября по 15 января 
проводится двухмесячник по озелене
нию. Уже высажено 2 2 0  тысяч са- 
ЯенцевТ В ближайшие четыре года в 
Районе будет заложено 580 гектаров 
^^дарственных ветрозащитных и 
•074 гектара колхозных полезашит- 

Ны* полос, на больших площадях 
®-Т°ль дорог высаживаются деревья. 
' течение нескольких лет в районе 
Цет заложено 6.400 гектаров ле- 

Сов- Для успешного осуществления
э то й задачи создается большое пи-
т°мничье хозяйство.

Однако закладка новых лесов и 
•̂ трозащитных полос является толь

ко началом дела. За зелеными на
саждениями необходимо организо
вать хороший уход.

Речь первого заместителя 
председателя исполкома 

Тбилисского городского Совета 
депутатов трудящихся 
Г. С. В А Ш А К И Д З Е

Мероприятия по расширению зе
леного покрова Тбилиси и его ок
рестностей стали проводиться лишь 
после установления Советской вла
сти. Сейчас Тбилиси является одним 
из самых красивых городов страны, 
обладающим богатым зеленым фон
дом. Достаточно отметить, что на 
каждого жителя Тбилиси приходит
ся 8 квадратных метров зеленых 
насаждений.

Только в прошлом году на ули
цах, площадях, в садах и парках 
города, на склонах прилегающих 
гор было высажено 745 тысяч де
ревьев и кустарников.

Большую помощь в озеленении 
Тбилиси оказывают трудящиеся Ма- 
харадзевского, Зугдидского, Хашур- 
ского, Лагодехского и других рай
онов республики. Так, трудящиеся 
Махарадзевского района взяли обя
зательство заложить в районе Са- 
буртало новый парк и приступили 
к его выполнению.

Однако следует отметить, что 
объем озеленительных оабот являет
ся недостаточным. Неудовлетвори
тельными темпами ведется озелене
ние окрестностей города.

Оратор останавливается на недо
статках в развитии цветочного хо
зяйства. Он удрлил большое внима
ние вопросам улучшения ухода за 
зелеными насаждениями, отметив, 
что в результате плохого ухода око
ло 15 процентов вновь высаженных 
деревьев и кустов погибло.

В тезисах доклада товарища Н. С. 
Хрущева на XXI съезде КПСС наме
чены величественные перспективы

дальнейшего развития народного хо
зяйства и культуры страны, благо
устройства городов и сел нашей Ро
дины. Еще краше и благоустроеннее 
станет и Тбилиси. Семилетним пла
ном предусмотрено вдвое увели
чить объем озеленительных работ. 
Для успешного осуществления плана 
озеленительных работ необходимо 
привлечь к этому делу всю обще
ственность и, в первую очередь, мо
лодежь.

Речь депутата 
М. С. А Р Д Ж Е Н И Я

Абхазская АССР богата реками, 
озерами, лесами и многообразной 
фауной. В лесах произрастают цен
ные древесные породы — бук, дуб, 
каштан, ель, сосна и другие. Запасы 
древесины большие. Однако их за
готовка до сих пор не урегулирована. 
Леса находятся в основном в трудно
доступных местах. Поэтому эксплуа
тируются те участки, где имеются 
дороги для вывоза древесины.

Оратор говорит о необходимости 
выделения дополнительных средств 
для строительства ряда лесовозных 
дорог, что даст возможность улуч
шить дело эксплуатации лесных бо
гатств. Он ставит вопрос о передаче 
лесов, находящихся на землях колхо
зов и необеспеченных необходимым 
уходом, государству.

Коллективы фабрик, заводов, 
колхозы, совхозы, широкие мас- 
сы трудящихся обязаны следить за 
сохранностью зеленых насаждении, 
произрастающих вдоль шоссейных 
дорог, на территориях школ, боль
ниц, сельсоветов, домов культуры.

Необходимо провести соответствую
щую работу по обеспечению закла
док ветрозащитных лесных полос во
круг колхозных плантаций.

Большое внимание было уделено в 
речи вопросам борьбы с эрозией поч
вы. Депутат Арджения говорит о 
необходимости устройства водоотвод
ных канав, обработки почвы поперек 
склонов, посевов трав и сидератов, 
а также лесопосадок, что даст воз
можность ликвидировать причины, 
порождающие эрозию.

Чтобы предотвратить разливы рек, 
необходимо осуществить берегоукре
пительные работы. Оратор говорил 
также об охране и размножении 
Фауны.

Речь Председателя 
Президиума Верховного Совета 

Аджарской АССР  
Р. М. КО М А ХИ Д ЗЕ

Охрана природных богатств, их 
правильное использование, говорит 
оратор, являются делом большой го
сударственной важности.

За последние годы в районах Ад
жарии проведена определенная ра
бота по улучшению охраны лесов, 
уходу за ними, озеленению городов, 
сел, рабочих поселков, территорий 
предприятий и учреждений. В Ба
тумском и Кобулетском районах за
ложены полезащитные полосы.

Однако в деле охраны и зашиты 
природных богатств имеются суще
ственные недостатки. В горных рай
онах зачастую рубка лесов ведется 
бессистемно, часто она производит
ся на изреженных массивах, что 
приводит к нарушению водоохран
ных Функций лесов. Несомненно, 
что результатом такого хищническо
го отношения к лесным насажде
ниям явилось усиление эрозийных 
явлений. Большой ущерб лесным 
массивам наносит и то, что их экс
плуатацией ведают мелкие загото
вительные организации, не имеющие 
соответствующей материальной базы.

Некоторые колхозы превратили 
леса лишь в источник дохода и со
вершенно не уделяют внимания их 
восстановлению. Необходимо повы
сить ответственность колхозов за со
стояние лесов, находящихся в их 
ведении.

Касаясь перспективы дальнейше
го развития лесного хозяйства Ад
жарии, тов. Комахидзе указал на 
необходимость шире развернуть ра
боты по восстановлению изреженных 
лесных массивов, закладке новых 
лесов.

Охрана природных богатств яв
ляется общенародным делом. Лиц,

виновных в нерадивом, бесхозяй
ственном отношении к ним, следует 
сурово наказывать.

Трудящиеся Аджарии, говорит 
оратор, как и все советские люди, 
воодушевленные величественной 
программой коммунистического стро
ительства в нашей стране, изложен
ной в тезисах доклада товарища 
Н. С. Хрущева на XXI съезде 
КПСС, внесут свой вклад в благо
родное дело охраны природных ре
сурсов республики.

Речь директбра Института леса
В. 3. ГУ Л И С А Ш ВИ Л И

Несмотря на большое значение 
лесов, у нас долгое время не уделя
лось должного внимания их защите. 
Вследствие этого леса Грузии поре
дели. ЦК КП Грузии и Совет Мини
стров Грузинской ССР своевременно 
заострили внимание на необходимо
сти усиления ухода за лесами и их 
охраны. Выполнение решения пар
тии и правительства несомненно 
приумножит наши природные богат
ства.

Большие недостатки имеются в 
охране лесов, находящихся на кол
хозных землях. Они оставлены в 
основном без ухода и хищнически 
эксплуатируются. Это приводит к 
уменьшению лесных массивов, эро
зии почв. Надо вести беспощадную 
борьбу с нарушителями правил 
пользования лесами. Мы имеем все 
возможности, все условия быстро 
восстановить потери леса, ликвиди
ровать причины, порождающие эро
зию почвы, и добиться ежегодного 
роста площадей под лесами.

Тов. Гулисашвили заострил вни
мание депутатов на необходимости 
создания сплошных ветрозащитных 
полос в Восточной Грузии. Инсти
тут леса Академии наук Грузинской 
ССР подобрал породы деревьев для 
ветрозащитных полос, а также оп
ределил межполосные расстояния.

В заключение оратор говорит о 
все еще недостаточной постановке 
дела пропаганды защиты природных 
богатств. Не издаются популярные 
брошюры и плакаты. Наши писатели 
очень мало пишут о природе, о фло
ре и фауне.

Речь депутата 
Д. X. С А Б А Ш В И Л И

Трудящиеся Махарадзевского рай
она с огромным воодушевлением вос
приняли тезисы доклада товарища
H. С. Хрущева на XXI съезде КПСС, 
в которых изложена величественная 
программа строительства коммунизма 
в нашей стране. Они прилагают все 
усилия, чтобы внести свой вклад в 
дело дальнейшего роста экономики 
нашей республики.

За последние годы в Махарадзев- 
ском районе заложены большие мас
сивы ветрозащитных полос. Их про
тяженность достигает 575 километ
ров. Но этого недостаточно. Нам 
предстоит провести ряд серьезных 
мероприятий в этом направлении, ок
ружить все плантации и сады густы
ми ветрозащитными полосами, кото
рые помогут значительно повысить 
урожайность субтропических куль
тур.

В колхозах района имеется более
I.700 гектаров лесов, но из-за недо
статочного ухода часть их изре- 
жена. Теперь мы стараемся не толь
ко возобновить леса, но и зало
жить новые. На 1959— 1965 годы 
намечается обширный план развития 
лесного хозяйства. По этому плану 
нам предстоит заложить 3.200 гек
таров новых лесов и восстановить 
586 гектаров лесокустарников. Кро
ме того, перспективным планом пре
дусмотрена разбивка в городе Маха- 
радзе парка культуры и отдыха на 
площади 20  гектаров.

Трудящиеся района сделали пер
вые шаги в осуществлении перспек
тивного плана. Они посадили зеле
ные насаждения на 20  гектарах, под
готовили 40 гектаров для закладки 
новых лесов.

Дрпутат ставит вопрос о том, что
бы Институт леса Академии наук 
Грузинской ССР оказал практическую 
помощь в выполнении больших за
дач, поставленных перед трудящими
ся района.

Речь депутата 
А. М. РО ГА ВА

В своем выступлении депутат Ро- 
гава говорит о том одобрении, с ко
торым встречен в Зугдидском рай
оне почин цителцкаройцев. Трудя
щиеся района решили сделать все 
для того, чтобы увеличить массивы 
лесов и зеленых насаждений. Они 
обязались в ближайшие четыре года 
высадить по обеим сторонам глав
ных дорог деревья ценных листвен
ных пород. На десятках километров 
от города Зугдиди до села Анаклия 
по обеим сторонам дороги будут 
высажены деревья субтропической 
хурмы, груши, яблони, айвы и др. 
Каждый колхоз весной 1959 года 
заложит по 3 — 4 гектара плантаций 
акации. Помимо этого по линии лес
ного хозяйства будут заложены ле- 
са акации на 24 гектарах и тополя 

\ на 40 гектарах. Большие площади 
! займут новые леса на берегах реки 
Ингури.

Для выполнения этого обязатель
ства в первую очередь необходим 
посадочный материал. Поэтому кол
хозы и лесхоз решили заложить
новые питомники. Оратор заостряет
внимание на необходимости усиле
ния ухода за лесами. Считаю целе
сообразным, говорит он, передать 
имеющиеся в районе колхозные ле
са в государственный фонд. Это по
зволит улучшить уход за ними,
усилить работу по их восстановле
нию и обновлению.

Трудящиеся района не пожалеют 
сил, чтобы с честью выполнить 
принятые ими обязательства и
встретить XXI съезд родной Комму
нистической партии новыми успе
хами.

Речь начальника Главного 
управления лесного хозяйства,

заповедников и охотничьего 
хозяйства при Совете 

Министров Грузинской ССР  
И. И. Ч О Д РИ Ш В И Л И

Усиление мер по охране природ
ных богатств будет способствовать 
дальнейшему подъему лесного хозяй
ства, еще большему расцвету заме
чательной природы Грузии.

В последнее время проводятся 
важные мероприятия по расширению 
лесных массивов, озеленению про
мышленных центров. Только в Тби
лиси и его пригородах заложено око
ло 3.000 гектаров зеленых насаж
дений.

Однако, говорит оратор, все еще 
не проводятся необходимые меро
приятия по улучшению ухода за ле
сами. Часто нарушаются правила 
эксплуатации леса, имеет место са
мовольная рубка. Органы суда и ми
лиции не всегда принимают реши
тельные меры против тех, кто уни
чтожает природные богатства. Боль
шой вред лесному хозяйству нано
сит скот. Он уничтожает молодые 
деревца. Решением Совета Минист
ров Грузинской ССР под пастбища 
выделены специальные лесные уча
стки. Несмотря на это, в целом ря
де районов скот пасется и за преде
лами этих участков. В Лагодехском, 
Душетском. Казбегском, Зугдидском 
и в некоторых других районах жи
вотноводческие фермы расположены 
в непосредственной близости от ле
сов.

Тов. Чодришвили говорит также 
об огромном значении охраны фау
ны и поддерживает предложение о 
том, чтобы по крайней мере на 2 — 3 
года запретить в Гпузии охоту на 
оленей, туров, джейранов, фазанов 
и куропаток.

Работники лесного хозяйства 
Грузин, говорит в заключение ора
тор, обязались заложить в этом го
ду сверх плана 2.ООП гектаров 
плантаций тополя, 1.000  грктаров 
плантаций акации и 500 гектаров 
грецкого ореха.

Речь председателя исполкома 
Руставского горсовета 
И. Д. В И Ш Н Я К О В А

Озеленению города Рустави, с са
мого начала его строительства, при
давалось большое значение. Сейчас в 
городе произрастает свыше одного 
миллиона деревьев. Созданы зеленые 
бульвары, скверы. Площадь лесопар

ков в границах города достигает бо
лее 800 гектаров.

Однако за последнее время сокра
тился объем работ по озеленению от
дельных кварталов, улиц.

Депутат ставит вопрос о финанси
ровании озеленительных работ в но
вых кварталах города, а также орга
низации питомничьего хозяйства для 
выращивания посадочного материала.

Немаловажным по значимости во
просом, влияющим на дальнейшее 
развитие зеленого фонда, является 
необходимость организации системы 
поливочного или так называемого 
технического водопровода. В этой свя- 

, зи оратор ставит перед правитель
ством вопрос о выделении’ средств 
I на проектирование и сооружение во- 
Iдопровода для полива парков, садов,
! скверов.

Дирекции Закавказского метаЬлур- 
! гического завода имени Сталина и 
тресту Закметаллургстрой, говорит 
оратор, необходимо установить 
сажеуловители и- дымоопистите- 
ли. Вопрос этот важен и для насе
ления города и для зеленых насаж
дений.

Недавно Руставский городской Со
вет депутатов трудящихся на своей 
сессии заслушал и обсудил вопрос об 
уходе за зелеными насаждениями и 
мероприятиях по дальнейшему озе
ленению города.

Руставцы обратились ко всем тру
дящимся городов республики с при
зывом широко развернуть зеленое 
строительство и приняли большие 
обязательства, которые будут ус
пешно выполнены.

Речь депутата 
А. Э. Б А С И А Ш В И Л И

Трудящиеся Каспского района, 
как и весь советский народ, с ог
ромным удовлетворением знакомятся 
с материалами ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС. Исторические документы 
Пленума они восприняли как боевую 
программу развернутого коммуни  ̂
стического строительства.

Трудящиеся района стремятся с 
честью выполнить поставленную пе
ред ними задачу. Успешно ведется 
и закладка * новых насаждений. В 
этом году в районе высажено 60 
тысяч саженцев шелковицы, тополя 
и плодовых культур. Принято обя
зательство весной будущего года вы
садить десятки тысяч лиственных и 
плодовых деревьев вдоль дорог. Для 
обеспечения новых насаждений по
садочным материалом в районе за
кладывается крупное питемничье 
хозяйство.

Депутат считает, что уход за ле
сами и их охрана нуждаются во все
стороннем усилении. Почти ежегод
но сельскохозяйственными вредите
лями уничтожаются насаждения на 
больших массивах. Необходимо в оп
ределенные сроки производить ле
чение лесов химическими средства
ми. Заготовкой леса в районе зани
маются различные организации. Они 
не обеспечивают нормальной эксплу
атации лесов. Следует, чтобы заго
товкой леса занималась какая-ни
будь одна организация. Целесооб
разно также передать все колхозные 
леса в государственный лесной 
фонд. Это будет способствовать улуч
шению их охраны.

Оратор ставит вопрос о том, что
бы в некоторых лесах прекратить 
рубку деревьев на 15— 20 лет. Это 
поможет восстановлению и развитию 
ценных пород. При закладке новых 
лесов надо дифференцированно под
ходить к каждому участку.

Речь депутата 
И. Ф. С А Р И Ш В И Л И

В своем выступлении депутат го
ворит о народнохозяйственном зна
чении природных богатств респуб
лики. Он останавливается на роли 
растительного покрова и лесозащит
ных полос в повышении урожайно
сти сельскохозяйственных культур. 
Леса защищают посевы от ветров, 
регулируют водный режим, способ
ствуют ликвидации эрозии. Уста
новлено, что на участках, где име
ются ветрозащитные полосы, урожаи 
сельскохозяйственных культур на 
30— 40 процентов выше, чем на 
площадях, не защищенных от ветров.

В борьбе с эрозией почвы боль
шой эффект дают также травополь

Шесгая сессия Верховного Совета Грузинской ССР. Н а с н и м к е :  группа депутатов Верховного Совета Грузинской ССР. Слева направо: 
Г. Джинчарадзе, А. Баланчивадзе, Т. Попхадзе, М. Алавердашвили, П. Мухнгулашвили, Я. Кристесашвили, М. Ардзинба во время перерыва.

Фото Г. Вахтангадэе и М.-Квирикашвили.

ные севообороты, смешанный сев 
многолетних злаковых и бобовых
трав.

Оратор ставит вопрос о необходи
мости расширения работ по созда
нию новых лесных массивов и вет
розащитных полос. Он говорит об 
уделении большего внимания защи
те лесов.

Касаясь вопроса состояния зеле
ных насаждений вокруг Тбилиси, 
депутат предлагает закрепить уча
стки молодых насаждений за от
дельными организациями, крупными 
предприятиями и высшими учебны
ми заведениями, поручив им уход 
за насаждениями. Он указал на 
необходимость шире привлекать мо
лодежь к работе по расширению зе
леного фонда Тбилиси и его окрест
ностей.

Коллектив Сельскохозяйственного 
института взял обязательство зало
жить 300 гектаров лесов и на про
тяжении 10 километров создать по
лезащитные полосы, превратить Ди- 
гомское и Мухранское учебно-опыт
ные хозяйства в образцовые, орга
низовать показательное питомничье 
хозяйство, которое будет снабжать 
высококачественными саженцами го
родское хозяйство.

Речь первого секретаря 
Ц К  Л К С М  Грузии 

Э. А. Ш Е В А Р Д Н А Д З Е
Вопрос, обсуждаемый на наетож* 

щей сессии Верховного Совета Гру
зинской ССР, является весьма важ
ным для молодежи, для комсомоль
ских организаций Грузии. Этот во
прос органически связан с задача
ми коммунистического воспитания 
молодежи республики.

Наша молодежь, комсомольские 
организации за последнее время зна
чительно улучшили работу по озеле
нению городов и сел. Юноши и де
вушки республики горячо откликну
лись на обращение XXII съезда 
ЛКСМ Грузии о том, чтобы каждый 
молодой человек высаживал еже
годно не менее двух деревьев. В теку
щем году уже высажено около двух 
миллионов деревьев. При активном 
участии комсомольцев и учащейся 
молодежи Тбилиси в окрестностях 
Тбилисского «моря» на площади 30 
гектаров заложен дендрологический 
парк. Проведена работа по озелене
нию склонов Махатской горы. Моло
дежь Кутаиси озеленила в этом го
ду шоссейные дороги Кутаиси — 
Тержола и Кутаиси — Цхалтубо. Мо
лодежь г. Поти заложила лесопарк, 
занимающий 50 гектаров.

В 1958— 1959 годах силами мо
лодежи в республике будут заложе
ны полезащитные полосы общим 
протяжением в 300 километров. Во 
многих районах молодежь уже прак- 

,тически приступила к выполнению 
! своих обязательств. Например, в Ци- 
телцкаройском районе она собрала 
1 тонну плодовых семян, вырастила 

I 15.000 саженцев акации. По ини
циативе молодежи Сагареджойского, 
Зугдидского, Амбролаурского и неко
торых других районов созданы кол
хозные питомники.

Однако проделанной работы дале
ко не достаточно. Необходимо уси
лить подготовку молодых окулиров
щиков, организовать комсомольские 
походы за окультуривание дикорас
тущих плодовых деревьев.

Речь депутата 
3. Н. Ч Х У Б И А Н И Ш В И Л И

Настоящая сессия, говорит в сво
ем выступлении депутат 3. Н. Чху- 
бианишвили, обсуждает весьма важ
ные для нашей республики во
просы об охране природных богатств 
Грузии и о дальнейшем развитии 
автомобильных дорог в республике. 
Все эти вопросы тесно связаны с 
решением той грандиозной програм
мы, когооая дана в тезисах доклада 
товарища Н. С. Хрущева на XXI 
съезде КПСС.

Огромнее место среди природных 
богатств Грузии занимают леса, ко
торыми занято 31,2 процента всей 
площади -республики. Ни в одной 
республике, кроме РСФСР, нет та
кого большого запаса зрелых и пе
резрелых лесов, как в Грузии. Не
смотря на это, у нас испытывается 
большой недостаток в лесоматериа
лах. Чтобы избежать этого, необхо
димо вести рациональную эксплуа
тацию лесов. Для этого надо широ
ко развернуть строительство лесо
возных дорог, автотранспортных и 
канатных дорог, внедрить новую 
технику.

Большой вред лесному хозяйству 
наносит нарушение правил рубки. 
Оно вызывалось главным образом тем, 
что заготовку леса до последнего 
времени производили многочислен
ные мелкие заготовители, применяв
шие сезонную рабочую силу. В на
стоящее время количество наруше
ний правил эксплуатации леса зна
чительно сокращено.

Оратор остановился на вопросах 
организационной структуры лесного 
хозяйства и лесозаготовительной 
промышленности. Выращивание ле
сов, их охрану сейчас ведут хо
зяйства, входящие в систему Уп
равления лесного хозяйства, а руб
ку леса — леспромхозы Управления 
лесной и бумажной промышленности 
Совнархоза.

Депутат Чхубианишвили просит 
Совет Министров Грузинской ССР 
ускорить рассмотрение вопроса об 
Объединений лесного хозяйства и 
лесной промышленности.



4 З Л Р Я  востокл 29 ноября 1958 г., № 277 (10388)

Положение в Берлине 
должно быть изменено

З А Р У Б Е Ж Н Ы Е  О Т К Л И К И  Н А  Н О Т Ы  С О В Е Т С К О Г О  
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  П О  Б Е Р Л И Н С К О М У  В ( )П Р О С У

АНГЛИЯ на случай провала переговоров за-

К О Н Ч И Н А  Т О В А Р И Щ А  
ГЕОРГИЯ ДАМЯНОВА

ЛОНДОН, 27 ноября. (ТАСС). Но- 
ты Советского правительства по бер
линскому вопросу находятся в цен
тре внимания лондонской вечерней 
печати. Газеты публикуют простран
ное изложение документов на первых 
полосах под крупными заголовками. 
Газеты особенно выделяют предло
жение Советского правительства о 
превращении Западного Берлина в 
самостоятельную политическую еди
ницу —  вольный город.

Газета «Стар» в редакционной 
статье заявляет, что предложение 
Советского правительства вселяет 
«большие надежды». Газета пишет: 
«Тех, кто помнит о Данциге, про
возглашение Берлина вольным горо
дом может ошеломить, как идея, со
пряженная с опасностью. Однако мю- 
жет ли быть это более опасным, чем 
нынешнее положение?». Газета при
ветствует заявление Советского пра
вительства о том, что оно не будет 
возражать, чтобы в соблюдении ста
туса Берлина участвовала Организа
ция Объединенных Наций. Газета 
считает, что это предложение «дол
жно быть принято и разработано». 
«Перед лицом этих предложений,— 
подчеркивает далее газета, —  Запад 
вряд ли может оставаться абсолют
но на тех же позициях. Предложе
ния следует изучить, обсудить и 
начать переговоры».

ЛОНДОН, 28 ноября. (ТАСС). Из
вестный английский общественный 
деятель методистский священник 
Дональд Сопер заявляет на страни
цах лейбористского еженедельника 
«Трибюн», что германский вопрос не 
может быть разрешен, «пока он бу
дет оставаться военным вопросом. 
Иначе и быть не может, пока не уст
ранена железная рука вооружений».

Сопер считает, что исходным мо
ментом для разрешения вопроса о 
Германии может послужить выдви
нутый польским правительством 
план создания в Центральной Евро
пе зоны, свободной от атомного ору
жия. Указывая, что польское пред
ложение «достаточно справедливо 
для обеих сторон», Сопер призывает 
английское правительство немед
ленно «принять в принципе» поль
ский план.

Другой лейбористский еженедель
ник «Нью стейтсмен» поместил ста
тью Поля Джонсона, который крити
кует позицию западных держав в 
берлинском вопросе. Их намерение 
во что бы то ни стало остаться в 
Берлине означает, по его словам, 
«отказ, быть может навеки, от на
дежды на воссоединение Германии».

Джонсон призывает возобновить 
с Советским Союзом переговоры о 
проблеме европейской безопасности. 
«Если мы поступим так, —  пишет 
он, —  то, по моему мнению, мы 
встретим слушателей, полных готов
ности».
ФЕДЕРАТИВНАЯ РЕСПУБЛИКА 

ГЕРМАНИИ
БОНН, 27 ноября. (ТАСС). Руко

водитель ведомства печати и инфор
мации при правительстве ФРГ Эк- 
кардт сделал сегодня на пресс-кон
ференции в Бонне заявление по по
воду 110™  Советского правительства 
правительству ФРГ относительно 
Берлина. Эккардт указал, что эта 
нота в настоящее время изучается в 
столицах западных держав и в Бон
не и что после ее изучения прави
тельства западных держав и прави
тельство ФРГ должны будут обсу
дить ноту.

Одновременно Эккардт сделал ряд 
замечаний по существу содержания 
ноты. Он отметил, что Советский Со
юз предложил трем западным держа
вам провести переговоры относитель
но устранения оккупационного ста
туса Берлина. Это предложение, 
сказал Эккардт, с правовой точки 
зрения «является безупречным». 
Однако, заявил Эккардт, советское 
предложение ограничивается тем, 
что переговоры, затрагивающие ме
ждународные соглашения, предлага
ется проводить на основе только со
ветских предложений; эти перегово
ры ограничены сроком в 6  месяцев;

СОФИЯ, 28 ноября. (ТАСС). Бол-; фашизма и войны развернул кипу 
гарское телеграфное агентство пе- чую деятельность бесстрашного про 
редает: I летарского революционера и деятеля

Центральный Комитет Болгарской Коминтерна. После победы 9 сентя- 
коммунистической партии, Президи-! бря он вложил всю свою энергию 

ранее объявляется об односторонних ум Народного собрания Народной | в строительство Народной Республи
Республики Болгарии и Совет Мини-1 ки Болгарии и ее вооруженных сил. 
стров с глубоким прискорбием сооб-, в сплочение трудящихся под знаме- 
щают партии и всем трудящимся, нем Отечественного фронта и в 
что 27 ноября, в 12 часов 30 минут укрепление морально - политическо- 
скоропостижно скончался видный | го единства народа, 
руководящий деятель нашей партии! Беспредельно верный великим 
и народно-демократического госу-! принципам марксизма-ленинизма, 
дарства, член Политбюро ЦК БКП и | товарищ Георгий Дамянов был не- 
председатель Президиума Народного! утомимым борцом за чистоту и же- 
собрания товарищ Георгий Дамянов. I лезное единство партийных рядов, 

Всю свою сознательную жизнь | пламенным патриотом - интернацио- 
Георгий Дамянов отдал борьбе за ос-1 налиегом, непреклонным поборником 
вобождение народа от ига капита
лизма и монархо-фашизма, великому 
делу Коммунистической партии, тор
жеству социализма ц,нашей стране.

Георгин Дамянов был верным уче-

мерах по устранению оккупацион
ного статуса Берлина.

Эккардт также сказал, что совет
ское предложение о переговорах по 
поводу Берлина является «облегче
нием». Вместе с тем ограничение 
этого предложения сроком является, 
по словам Эккардта, «чрезвычайно 
серьезным».

США
НЬЮ-ЙОРК, 27 ноября. (ТАСС).

Американские телеграфные агентства 
передали подробное изложение ноты 
Советского правительства прави
тельствам США, Англии и Франции 
по берлинскому вопросу.

Как сообщает корреспондент | ником и соратником Георгия Димит- 
агентсТва Ассошиэйтед Пресс из, рова, одним из старейших и испы- 
г. Огаста (штИт Джорджия), где на-; тайнейших ветеранов Болгарской
ходится сейчас президент Эйзен
хауэр, президент воздержался от 
комментариев этого предложения. 
Секретарь президента по вопросам 
печати Хэгерти заявил, что государ
ственный департамент еще не по-

коммунистическои партии, актив
ным деятелем международного ра
бочего и коммунистического движе
ния. Пройдя с несгибаемой твердо
стью и мужеством через огонь ге-

лучил официального перевода совет- роического сентябрьского восстания
1923 года, Георгий Дамянов в годы

СОФИЯ, 28 ноября. (ТАСС). Бол
гарское телеграфное агентство пе
редало следующее медицинское за
ключение о смерти тов. Георгия Да
мянова: Много лет подряд то-варищ 
Георгий Дамянов страдал повышен
ным кровяным давлением. В послед-

ской ноты.
Агентство Юнайтед Пресс Интер- 

нейшнл передало сообщение своего 
вашингтонского обозревателя С. Хэн- 
сли, по-видимому, инспирированное 
официальными кругами.

Как видно из сообщения, в этих 
кругах намерены истолковывать со
ветскую ноту в плане «дипломатиче
ской и пропагандистской борьбы», в 
которой, по словам Хэнсли, «русские 
с полной очевидностью показали, 
что их конечная цель заключается 
в полном изгнании западных союз
ников» из Берлина.

Обозреватель приводит слова пред
ставителя государственного депар
тамента о том, что госдепартамент 
не сделает никаких официальных 
комментариев, пока официальные 
круги не получат и не изучат пере
вод советской ноты.

Судя по сообщению Хэнсли, офи
циальные круги США весьма озабо
чены тем, что предложение СССР 
встретит поддержку в Западном 
Берлине.

В этих кругах, как указывает 
Хэнсли, предложения и доводы Со
ветского Союза называют «ковар
ными». «США и другие западные 
союзники, — пишет обозреватель,— 
несомненно, не откажутся от своего 
твердого намерения остаться в За
падном Берлине» и что «в случае 
необходимости» они будут готовы 
«применить силу».

«В Вашингтоне среди дипломати
ческих наблюдателей, — продол
жает Хэнсли, —  сложилось впечат
ление, что сейчас кризис в течение 
некоторого времени сведется к обме
ну дипломатическими посланиями БЕРЛИН, 27 ноября. (ТАСС). По 
между Москвой и западными столи- сообщению берлинской демократиче

ской печати, 25 ноября в Берлине

крепкой и нерушимом болгаро-со
ветской дружбы.

Своей беззаветной преданностью 
народу, своими прекрасными каче
ствами человека и коммуниста он 
завоевал искреннее уважение и го
рячую любовь трудящихся.

Вся плодотворная деятельность 
товарища Георгия Дамянова на 
службе партии и народу будет вдох
новляющим примером для рабочих, 
крестьян, всех трудящихся в борьбе 
за дальнейший расцвет нашей со
циалистической родины.

АНТАРКТИЧЕСКИЕ ТЯГАЧИ-ГИГАНТЫ

Центральный Комитет Болгарской коммунистической партии 
Президиум Народного собрания Народной Республики Болгарии 

Совет Министров Народной Республики Болгарии
27 ноября 1958 года.

Медицинское заключение о смерти 
товарища Георгия Дамянова

ние годы развился атеросклероз, 
который сильно затронул сердечные 
и мозговые сосуды. В результате 
патологических изменений в сосудах 
он несколько раз перенес инфаркт 
миокарда. Смерть наступила вне
запно от мозговой эмболии.

К кончине товарища Георгия Дамянова
СОФИЯ, 28 ноября. (ТАСС). Как 

передает Болгарское телеграфное 
агентство, на состоявшемся вчера 
совместном траурном заседании По
литбюро ЦК БКП, Президиума На
родного собрания и Совета Минист
ров Народной Республики Болгарии, 
посвященном памяти члена Полит
бюро ЦК БКП и председателя Прези
диума Народного собрания товари
ща Георгия Дамянова, было решено

с 28 по 30 ноября сего года по всей 
стране объявить трехдневный все
народный траур.

Новому медеплавильному комои- 
нату в Пирдопе — Златице присво
ено имя Георгия Дамянова, родное 
село Георгия Дамянова — Лопушна 
переименовано в село Георги-Дамя- 
ново, принято решение установить 
бюст-памятник Георгию Дамянову в 
городе Враца.

Харьковские машино
строители изготовили три 
антарктических тягача 
высокой проходимости.
Они предназначены для 
4-й антарктической экспе
диции советских исследо
вателей. Длина каждой 
машины 8 метров, шири
на — 4 метра. Тягачи 
представляют собой не 
только хорошо оборудо
ванные лаборатории, но 
и комфортабельное ж и 
лье. Дом высотой 2 мет
ра, смонтированный на 
тягаче, сделан из дюр
алюминия со специальной 
теплоизоляцией. В нем 
размещаются кабина ме
ханика - водителя, кают- 
компания, спальня на 8 
чело в е к ,  штурманская 
рубка, рация, кухня с 
электропечами, отделение 
для сушки одежды, сне
готаялка для получения 
волы и санузел.

Обший вес снегохода— * '  ' '
34 тонны. Ширина гусе- 
ннцы—одни метр. Мощность двигателя 
на 120 лошадиных сил больше, чем у 
прежнего антарктического тягача. Он

: 5 -

приспособлен к работе на высоте до 
4.5 километра над уровнем моря при 
пониженном атмосферном давлении.

Н а  с н и м к е :  антарктические тя- Щ
гачи. Фото Е . Андреева.

Фотохроника ТАСС.

Первенство Грузии по баскетболу
Две мужские баскетбольные коман

ды Тбилиси — «Динамо» и «Буре
вестник»— участвуют в чемпионате 
страны по классу «А». И хотя дина
мовцы выступали в первенстве СССР 
успешнее, студенты сумели выиграть 

них матч второго круга. А  совсем 
недавно в городском чемпионате они 
одержали еще одну победу. Поэтому 
встреча этих команд в финале прохо
дившего на днях первенства респуб
лики ожидалась с большим интере
сом. Интерес этот повышался еще 
одним обстоятельством — в случае 
выигрыша молодые баскетболисты 
«Буревестника» заслуживали право 
на получение званий мастеров спорта.

Игра проходила с переменным ус
пехом. Сначала счет повели динамов
цы— 8 :4 , 10:6. Затем, после двух 
удачных бросков Какауридзе, вперед 
вышел «Буревестник». Свое преиму
щество в счете студенты сохраняли 
почти до конца первого тайма. Перед 
самым перерывом динамовцы Мина- 
швили и Киладзе снова вывели свою 
команду вперед. При счете 38:35 
баскетболисты ушли на отдых.

Второй тайм был таким же острым 
и боевым, но теперь чаще лидировали 
динамовцы. Им даже удалось довести 
дважды разницу в счете до 9— 10 оч
ков, но оба раза «Буревестник» со

кращал ее до минимума. В  этом нема
лую роль сыграл их центровый Ле- 
жава, действовавший значительно ус
пешнее, чем в первом тайме. Из 30 
очков, которые принес Лежава 
команде, 22 забил он после перерыва. 
Минуты за три до конца матча, когда 
счет был 74 : 72 в пользу «Динамо», 
казалось, что борьба останется на
пряженной до финального свистка. 
Однако динамовцы сильно провели 
конец матча и одержали победу со 
счетом 85 : 77.

Встреча за третье место между бас
кетболистами Тбилисского универси
тета и гор. Кутаиси закончилась по
бедой тбилисцев. На последующих 
местах—команды Института физкуль

Ж урнал „Научно-технические 
общ ества  С СС Р11

С января 1959 года будет выхен. 
дить журнал «Научно-технические 
общества СССР» —  орган Всесоюз
ного совета научно-технических об
ществ.

Новый журнал призван освещать 
многогранную деятельность научно- 
технических обществ, формы и мето
ды их работы, способствовать разви
тию творческой активности членов 
НТО.

В журнале будут публиковаться 
материалы об опыте работы первич
ных организаций, областных, крае
вых, республиканских, центральных 

научно-технн-
туры, Самтредиа, Гори, Абхазии, Тби
лисского отдела просвещения и Цхал-; правлении и советов 
тубо. ческих обществ, бригад творческого

Менее интересно проходила борьба . с0дружества работников науки и 
среди женских команд. Баскетбо- ^  7 ,
листки Грузинского политехнического производства, участии Н Ю  в работе 
института в решающем матче без | постоянно Действующих 
особого труда (со счетом 81 :49)
одержали верх над командой универ
ситета. На третьем месте —  спортс
менки Абхазии. Далее следуют бас
кетболистки Кутаиси, «Динамо» (Тби
лиси), Гори, Цулукидзе, Института 
физкультуры. Чиатура, Тбилисского 
отдела просвещения.

Заседание Постоянной комиссии по вопросам 
экономического и научного сотрудничества 

Совета Экономической Взаимопомощи

цами».
ФРАНЦИЯ

ПАРИЖ, 27 ноября. (ТАСС). Как 
передает агентство Франс Пресс, в 
дипломатических кругах Парижа
указывают в связи с вручением Со
ветским Союзом нот по берлинскому 
вопросу правительствам США, Вели
кобритании, Франции, ГДР и ФРГ, 
что в Париже, Вашингтоне, Лон
доне и Бонне будут продолжаться 
консультации с целью изучения 
предложений, содержащихся в но
тах Советского правительства.

Б этих кругах заявляют, продол
жает агентство, что французская1 В. Сысоева). Перед вторым туром

та Экономической Взаимопомощи. В 
качестве наблюдателей присутствуют 
представители Китайской Народной

Соревнования 
сильнейших борцов

Л Ь В О В  (Спец. корр. «Зари Во
стока»). Здесь закончился розыгрыш 
лично-командного первенства Совет
ского Союза по классической борьбе. 
В состязаниях большого успеха до
бились украинские спортсмены, за
нявшие в командном зачете первое 
место. На второе место вышли бор
цы Белоруссии, на третье — пред
ставители РС Ф С Р. Четвертое место 
заняла вторая команда Украины, пя
тое — вторая команда Российской 
Федерации и лишь шестое — борцы 
Грузии.

Женский шахматный 
чемпионат страны

Х А Р Ь К О В , 28. (П о  телефону). 
Вчера, в день доигрывания неокон
ченных партий, чемпионка мира Бы 
кова добилась победы над Филанов- 
ской. В  партиях Гурфинкель — За- 
туловская, Кушнир—Страндстрем и 
Гойхенберг — Страндстрем был за
фиксирован ничейный результат.

Таким образом, после пяти туров 
Гаприндашвили и Быкова набрали 
одинаковое количество очков — по 
4'/г из 5. 3'/2 очка из 5 имеет Нисен- 
бойм. У  Роотаре и Зворыкиной по

открылось очередное заседание По- Республики, Корейской Народно-Де- I Звание чемпиона страны завоева- 3 очка из 4 возможных. Также 3 оч-
ц т р ы .Ш С Ь  и ч е р е д п и с  V .  г,    . .  « . . .  I ли  (наЧИ Н ЭЯ  С НЭИЛеГЧаИШ еГО в е с а ) :  -■>' т т ^ п о  Г. „л тп р у  и я й п я л и  Нплк-

(Азербайджан), Караваев
Щ И  У' V» V" 1» V V “ "- '■ п---- — 1 в п  - 1 •
стоянной комиссии по вопросам эко- мократическои Респуолики и мон- 
номического и научного сотрудниче- : гольской Народной Республики, 
ства Совета Экономической Бзаимо-| Постоянная комиссия обсуждает
помощи, посвященное вопросам раз- ! важнейшие вопросы специализации 
вития химии. и кооперации в связи с разработкой

Б заседании участвуют продета- , странах_ у частницах перспектив- 
вители Болгарии, Бонгрии, ГДР, ,
Польши, Румынии, СССР и Чехосло- , ных планов в области химии на 
вакии, а также представители Сове- I период до 1965 года.

Перец вторым туром голосования во Франции
ПАРИЖ, 27 ноября. (Корр. ТАСС свою оппозицию к авторитарному

точка зрения, которая была поддер
жана Аденауэром во время его вче
рашних переговоров с де Голлем, 
сводится к тому, что западные дер
жавы «должны проявить твердость» 
и показать, что они «ни в коем

голосования на выборах в Нацио
нальное собрание Франции правые 
партии широко используют антиде
мократический характер избиратель-

режиму и проискам реакции».
Ряд видных политических деяте

лей, в том числе лидер радикалов 
Даладье и председатель Националь
ного собрания прошлого созыва со-

ной системы, вступая между собой циалист Ле Трокер, перед вторым 
в сговор и снимая в пользу друг | туром сняли свои кандидатуры, осу-

случае не оставят населения Запад- друга своих кандидатов. В результа-•див̂  при этом систему голосования.
ного Берлина». В то же время в этих 
кругах высказывают мнение, что не 
следует принимать поспешных ре
шений.

Как указывает агентство Франс 
Пресс, в указанных кругах выража
ют удовлетворение фактом вручения 
нот, «так как это позволит обсуж
дать конкретные данные, а не гипо
тезы»-

Совещание экспертов по вопросу о мерах 
по предотвращению внезапного нападения

ЖЕНЕВА, 27 ноября. (ТАСС). Се
годня на очередном заседании экс
пертов —  участников совещания по 
вопросу о мерах по предотвращению

внезапного нападения с заявления
ми выступили представители СССР 
и Канады.

Саядов
(Белоруссия), Сташкевич (Р С Ф С Р ), 
Васин (Украина), Гамарник (Украи
на), Зенин (Р С Ф С Р ), Ткачев 
(Р С Ф С Р ), Богдан (Украина).

Неудачно провел последние схват
ки чемпион мира в полутяжелом ве
се Абашидзе (Грузия), занявший 
третье место. Он награжден спе
циальным призом за лучшую тех
нику.

На третье место вышел также гру
зинский борец Коридзе (легкий вес). 
Полулегковес Гудушаури занял 
второе место.

ка, но после 5 встреч набрали Воль 
перт и Кушнир.

Четыре участницы — Какабадзе, 
Затуловская, Борисенко и Гурфин
кель имеют по 2'/2 очка из 5. У  Иг
натьевой 2 очка из 4 возможных. 
Чайковская, Якир и Малинова на
брали по 2 очка из 5. По 1 ‘/г очка 
из 4 имеют Тогонидзе и Рубцова.

Замыкают турнирную таблицу Фи- 
лановская и Гойхенберг— по Р/г оч
ка из 5, Страндстрем— 1 очко из 5 
и Тихомирова ‘/а очка из 5.

производ
ственных совещаний предприятий, 
строек и технико-экономических со
ветов совнархозов.

Журнал будет выходить один раз 
в месяц.

Подписная цена на год— 54 рубля,

Выставка работ 
художников-самоучек

СУХУМ И. (Корр. «Зари Востока»). 
В выставочном зале Дома народного 
творчества Абхазии открыта выстав
ка произведений художников-само
учек.

Посетители с большим интересом 
осматривают картины, портреты и 
этюды, принадлежащие художникам 

оЦ Писарчуку, В . Бернадину, В. По- 
левщикову.

Вечер гимнаста
На днях в клубе Грузинского госу

дарственного института физкультуры 
состоялся вечер гимнаста, посвящен
ный 40-летию ВЛ КС М .

В  программе первого отделения 
вечера были показательные выступ
ления сильнейших гимнасток нашей 
республики— мастеров спорта Ж . Кад- 
жая, М. Цнобиладзе и других.

Участники вечера с большим инте
ресом просмотрели кинофильм «Пер

те в некоторых округах, где канди-: Как заявил Ле Трокер, система
дат Коммунистической партии занял голосования приведет к тому, что 
в первом туре первое место по числу | «значительная часть общественного 
голосов, против него во втором туре мнения не будет иметь справедливо- 
будет выступать только один канди- ' го по численности представитель- 
дат, который попытается собрать все ства». 
голоса реакционеров, а также людей, | «Это чревато серьезными послед- : венство мира 1958 года по спортив- 
введенных в заблуждение демагоги-I ствиями, —  заявил он, —  ибо, как | ной гимнастике» и фильм «Грузин- 
ческими лозунгами буржуазной про- я полагаю, для того, чтооы страна |

могла действительно представлять , ______________ ______________________ ___
демократический строй, необходимо, 
чтобы общественное мнение было 
выражено лояльно и правильно».

Эдуард Даладье заявил: «Верный в

ские борцы», созданный силами сту
дентов и преподавателей института 
физкультуры.

На вечере присутствовала делега
ция английских студентов.

В  заключение состоялись концерт, 
игры, танцы.

Вечер гимнаста привлек к себе 
внимание спортивной общественно
сти Тбилиси. Вечера подобного рода 
служат благородному делу популя
ризации отдельных видов спорта. 
Их следует проводить чаще.

Памяти Нато Вачнадзе
Сегодня, 29 ноября, в 8 часов вече

ра, президиум оргбюро' Союза работ
ников кинематографии Грузинской 
ССР и правление Дома работников 
искусств Грузии устраивают в поме
щении Дома работников искусств 
Грузии (ул. Махарадзе, 8) вечер, по
священный памяти народной артистки 
Грузинской ССР Нато Вачнадзе.

Вечер откроет вступительным сло
вом народный артист Грузинской ССР 
кинорежиссер С. Долидзе. С докла
дом «Жизнь и творчество Н. Г. Вач
надзе» выступит кинодраматург 
К. Гогодзе. Затем воспоминаниями о 
встречах с Н. Вачнадзе поделятся на
родная артистка СССР В. Анджапа
ридзе, заслуженная артистка Грузин
ской С С Р Д. Церодзе, поэты Г. Лео- 
нндзе, С. Чиковани, критик Б. Жгенти,

В  заключение вечера будет показан 
кинофильм с участием Н. Вачнадзе.

Редактор
И. ЧХИКВИШВИЛИ.

паганды.
Предвыборный торг за места в 

новом парламенте пытаются исполь
зовать в своих интересах социали
стическая партия и партия радика-

Беспокойство иракской общественности 
в связи с положением в Иране

БАГДАД, 27 ноября. (ТАСС). 
Иракская общественность продол
жает выражать сильную тревогу в 
связи с военно-стратегическими
планами США в отношении Ирана.

На днях делегация жителей Баг
дада посетила посольство СССР в 
Иракской Республике и вручила по
слание следующего содержания:
«Американо - иранское соглашение 
превращает Иран в военную базу 
американского империализма. Это 
соглашение наносит вред не только 
интересам иранского народа, но так
же и интересам нашего народа. Оно 
превращает Иран в очаг заговоров 
против нашей республики. Заключе-

ухудшает ирако-иранские отноше
ния.

Мы решительно осуждаем это им
периалистическое военное соглаше
ние и присоединяем свои голоса к 
голосам иранских патриотов, требу
ющих ликвидации этого соглашения.

Да здравствует дружба между 
иранским и иракским народами!

Долой империализм и его пособ- 
нцрв-предателей!

Долой агрессивные империалисти
ческие союзы!»

Под заявлением— 835 подписей.
Тексты данного заявления переданы 
также посольствам Ирана, США и

лов, снимавшие в ряде округов сво-1 течение всей своей жизни республи- 
их кандидатов в пользу правых пар
тий.

Французская коммунистическая 
партия сохранила свои кандидату
ры в 400 округах, сняв часть кан
дидатур в остальных округах, чтобы 
поддержать других республиканских 
деятелей, которые имеют шансы 
быть избранными.

Характеризуя предвыборную так
тику Коммунистической партии, Ре
не Андрие пишет сегодня в газете

канскому идеалу, я призываю всех 
демократов понять серьезность ны- 
нешней обстановки. Новые правые 
силы, отличающиеся агрессивностью 
и ограниченностью, торжествует во 
всей Франции, прикрываясь именем 
и престижем генерала де Голля». 
Отметив, что «создание нового пра
вительства будет трудным» и ч̂то 
«вскоре, несомненно, произойдут 
страшные авантюры», Эдуард Да
ладье подчеркнул, что все республи-

Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  
ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т ЕА Т Р  

О П Е Р Ы  И Б А Л ЕТ А  
им. 3. П А Л И А Ш В И Л И

Г О С У Д А Р С Т В ЕН Н Ы Й  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т ЕА Т Р  

им. А. С. Г Р И Б О Е Д О В А

«Юманите», что Коммунистическая канцы должны, наконец, объединить- 
партия намерена поддерживать рес-; ся «перед лицом растущей угрозы 
публиканцев, которые «проявили с тем, чтобы отстоять свободу».

29 ноября 
1-й спектакль

3. Палиашвили

11-го абонементе 

Д А И С И

30 ноября, днем
Д ля школьников младшего возраста 

1-й спектакль 3-го абонемента

П. Морозов Д О К Т О Р  А Й БО Л И Т

30 ноября, вечером
1-й спектакль 12-го абонемента

Д . Верди АИДА

Опасный инцидент на американской авиабазе

НИР соглашения с поджигателями ; Китайской Народной Республики в 
войны самым серьезным образом ! Иракской Республике.

НЬЮ-ЙОРК, 27 ноября. (ТАСС). 
Как сообщает агентство Ассошиэй
тед Пресс, на авиабазе Ченолт в 
Луизиане 26 ноября сгорел находив
шийся на линии старта средний ре
активный бомбарди1Ювщик «В-47».

Б заявлении ВВС, опубликован
ном по этому поводу, указывается, 
что «из района базы были удалены 
все люди, помимо тех, кто активно 
участвовал в борьбе с огнем».

Согласно сообщению ВВС, пожар
На борту самолета имелось ядерное ! начался в результате взрыва вспомо- 
оружие. I гательной ракеты.

с участием заслуженного артиста Гр у 
зинской С С Р , солиста музыкального те
атра имени К. Станиславского и В . Н е
мировича-Данченко Григория Гегучадэе

Начало вечерня* спектаклей в 8 час., 
дневвых — в  12 час.

Гр. М О С И А ВА  Ш ота Самсонович,
I  проживающий по Рионгэсской ул.. 45, 
I возбуждает дело о разводе с  гр. САА- 

Т А Ш В И Л И  Этери Захарьевной. прожи- 
: вающей по Трудовой ул., 65. Дело под- 

лежит рассмотрению в нарсуде О к 
тябрьского района гор. Тбилиси.

29 ноября, вечером, и 30 ноября, днем 
Л . Митрофанов

С Е Р Д Ц А  Д О Л Ж Н Ы  Г О Р Е Т Ь

30 ноября, вечером 
Тирсо ае Молина

Б Л А ГО Ч ЕС Т И В А Я  М А РТ А  
2 я  11 декабря 
А. Касона

Д Е Р Е В Ь Я  У М И РА Ю Т  СТОЯ

с  участием народной артистки СССР, 
лауреата Сталинских премий 

Верико А Н Д Ж А П А Р И Д З Е .
Роль Эухении Бальбоа Верико Анджа

паридзе исполнит на русском язы ке . 

Начало вечерних спектаклей в 8 час., I 
дневных — в 12 час.

Т Б И Л И С С К И Й  М А С Л О БО Й Н Ы Й  
З А В О Д

отпускает бесплатно организациям и 
населению высококачественное топли
во — подсолнечную лузгу.

Адрес: улица Цурцумия, 12, район
имени 26 комиссаров.

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  
Р У С С К И Й  Т ЕА Т Р  Ю Н О ГО  З Р И Т Е Л Я

Т ЕА Т Р  К У К О Л  
По воскресеньям три спектакля

30 ноября 
в  12 ч. дня К О Л О Б О К
в 2 Ч. дня Т Е Р Е М - Т Е Р Е М О К , 

Г У С ЕН О К  
в  4 ч. дня К Р А С Н А Я  Ш А П О Ч К А  

Билеты продаются.
хсооооооооооЯ

Коллектив сотрудников ремесленного 
училища №  3 гор. Рустави извешзет 

о смерти 
Сардиона Несторовича Чубабрия 

и выражает соболезнование семье по
койного. Вынос 29 ноября, в 4 ч. ДНЯ- 

из кв. — Почтовая ул., 19.

Коллективы комбината Гр узуголь, трс 
стон «Ткварчелуголь», «Ткибулуголь’ '
«Ахалцихуголь» и « Г р у з ш а х т о с т р о  •

извещают о смерти старого работки • 
треста «Ткварчелуголь»

Акакия Мелитоновича Ц и п у р и я .  

Похороны 30 ноября, в гор. С у*У 'а 
(Приречная ул., 8).

О. Г ., А. С.. Б . С .. А. С . Парастаевм 
Г. В ..  Е . В .,  И . В . Харебовы. Г. И- 
Бестасв извещают о смерти м- 

брата. дяди и тестя 
Федора Федоровича Парастаева.  ̂

Похороны 30 ноября, в 3 часа Дня- 
гор. Сталинири.

А ПРЕС  РЕД А КЦ И И -  Тбилиси пр Руставели. 42. Т ЕЛ Е Ф О Н Ы : заместители редактора -3-18-04. 3-18-07 ответственный секретарь -  3-17-06. приемная -3^11-24: О Т Д Е Л Ы :
А Д Р Е С  I Е Д А К Ц И И  юилис . р у печати — 3-17-44 литературы и искусства — 3-63-28, культуры — 3-63-28. промышленности, транспорта и товарооборота—3-22-82,
Т е с Ст и «  --Г г " - — -— - - ^ м ^ ^ т а . н . ы б  -  а-17-44: Каб«нетУРр»бсеаь.ора -  3- .6-27, Прае. „бьнеаений -  3- .8-02. И ЗД А Т ЕЛ ЬС Т ВО  (»*. Ленина. 14): днре.тар -  3-65-41; заместителя пире,гора

3-11-24; О Т Д ЕЛ Ы : партийной жизни — 3-14-82. пропаганды марксистско ленинской т е о р и и  — 3-11-22.
сельского хозяйства—3-19-49. республиканской информации—3-17-03. писем— 3-12-»̂ .

3-22-63. Бухгалтерия — 3-51-81. Директор типо
графии — 3-24-80. Техническая часть — 3-11-28.

• * Типография Издательства Ц К  КП  Грузии «Заря Востока» имени А, Ф . Мясникова, Тбилиси, проспект Руставели, 42.
У Э04 3 93


